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С руководяхелем хоопе* 
ретива 00 добыяв живицы 
Леонидом Борисовичем 
Бызовым мы разговори' 
лись на лесной вахте. Толь* 
ко что СОЛ вертолет, досха* 
вивший грузы для вахто* 
вииов, в том числе я для 
вздымщиков. Сразу бро* 
снлось в глаза, как друж
но люди взялись за вы- 
грузиу; хомвяды ие по- 

иадобилось... Вот это друж
ное начало (во всем1), 
как оказалось, отличитель
ная черта кооператоров 
Чаинского леспромхоза.

•...........

ВЫ не ЗАБЫЛИ о  ЗИМЕ!

ГОРОЙ В Ш И ЕН  ПИТЬЕ
Вы не забыли о зиме? Под этой рубрикой 

газета оегулярно публикует материалы о подготовке го 
S  к в зйиннх условиях. Но ситуация остается
напряженной. Вот последние сведения;

Готовность в 
процентахПотребители

Детские дешкольные учреждения
Школы и интернаты
Больницы и поликлиники
Жилой фонд городского объединения
жилищно-коммунального хозяйства
Ведомственный жилой фонд
Личный жилфонд (в том числе ЖСК)
Вузы и НИИ
Техникумы
Всего

А  что же на промышлен
ных предприятиях?

Из 122 предприятий, 
подконтрольных Энергонад- 
зору, нет ни одного полно
стью подготовленного к зиме. 
На пяти из них уровень го
товности составляет 70 про
центов. Это ГПЗ-5 и его

филиал, производственное 
^ъединение «Сибкабель:>, 
заводы пищевых продуктов 
и торгового оборудования.

Но у 42 предприятий во
обще нулевая готовность. В 
числе их объединение «Сиб- 
электросвет», цех птицы

мясокомбината, кондитер
ский комбинат, Спецстрой-2 
дек, «Облводоканал» (насос- 
но,-фильтровальные стан
ции), Спецавтохозяйство, 
издательство «Красное зна
мя». ,

У  18 предприятий готов
ность ниже 25 процентов 
(это — заводы электроме
ханический, радиотехниче
ский, городской молочный, 
горплодровощторг, троллей
бусное Депо и другие).

От 25 до 70 процентов 
подготовительных работ к 
зиме выполнили 57 пред
приятий.

Есть одна особенность В 
системе теплоснабжения — 
без готовности всех невоз
можно будет создать нуж
ный режим в теплосетях. 
Об этом должны помнить 
руководители предприятий 
и каждый, от кого зависит 
жизнеобеспечение города.

К А Ш Т Д Ч Н Й Я
И С Т О Р И Я

Из-за безответственности двух должно
стных лиц — Г. И. Старикова, начальника 
управления «Слецкоммунремстрой», и Н. Т. 
Микова, начальника сантехнического уча
стка этого управления,—жители 700 квар
тир в пяти многоэтажных домах на Каштане 
несколько месяцев вынуждены обходиться 
без горячего водоснабжения.

в организации работы 
служб, от которых зависит 
жизнеобеспечение горожан, 
мнЬгбе не продумано. Тем 

' большее зло приносят рав
нодушие и безответствен
ность должностных лиц. 
Вот лишь один факт; в луч
шую летнюю пору, когда 
по сибирским условиям бы
ло самое время подготовки 
к зиме жилья и всех инже
нерных коммуникаций, один 
за < другим ушли в отпуск 
генеральный директор го
родского объединения жи
лищно-коммунального хо
зяйства Б. П. Пешков, за
меститель генерального ди
ректора А. А. Адаховский, 
занимающийся вопросами 
эксплуатации и капитально
го ремонта жилого фонда, 
тепло- и электроснабжени
ем:, водоканализационньши 
сетями, а неделей позЖе 
взял отпуск и Г. И. Стари
ков, начальник «Спец- 
коммунремстроя». Вот
так. И теперь, в преддве
рии осени, чуть ли не каж
дый день заседают «штабы»

по подготовке к зиме. Но 
особенно возмутительна да
же на этом фоне каштачная 
история. Итак.

...У края траншеи по 
улице 70-й Гвардейской ди
визии стоит автокран. Во
семь лет -работает кранов
щиком в управлении «Спец- 
коммуяремстрой» В. А. Гей-
ер.

— Первый раз я был 
здесь вместе с Н. Т. Мико- 
вым в начале июня, —• го
ворит он, —• сюда завози
лись трубы. Кран? Да он 
один у нас. Вот и дергают 
по всему городу. К летнему 
сезону его не дали подгото
вить. Недавно инспекция 
ставила его «на прикол». 
Здесь надо было капиталь
но отремонтировать 280 
метров теплотрассы. Начи
нала работы «калымная» 
бригада. Но ремонт орга
низовали так, что люди 
вынуждены были сидеть без 
дела. Вот они и ушли. По
том насобирали своих лю
дей. Так и протолкались у 
траншеи все лето...

Хочу назвать Г. И. Ста
рикову дома, в которых из- 
за его безответственности 
все лето оставались сухими 
ванны, душевые, всщ<ий 
раз при стирке поминали 
недобры.мп словами началь
ство хозяйки и особенно 
многодетные мамы. Но он, 
правда, с помощью мастера 
сантехнического участка 
В. А, Карповича сам назы
вает все пять домов — это 
проспект Мира, S, ул. Кар
ла Ильмера, 21, ул. 79-й 
Гвардейской дивизии, 22, 
24, 26, Два девяти- и три 
пятиэтажных. Всего 700 
квартир. И все о нюня бы
ли без горячей воды!

А  требовалось-то капи
тально отремонтировать 280 
метров теплотрассы. На 
выполнение этой работы и 
был заключен договор уп
равления с родственным 
предприятием «JPoMCKTenno- 
сеть», тоже входящего в 
состав городского объеди
нения жилищно-коммунальу. 
ного хозяйства.

Мастеру В. А. Карпови
чу эти работы передали с 
19 июля. Он знает.

—  «Калымщики», или, 
как сейчас говорят, времен
ная бригада, — поясняет 
мастер, — траншею непра
вильно раскопали. Ее дваж
ды завалило, и приходи
лось работать вручную,..

(Окончание на 2-й стр.)

НДРЕЙ ЖУКОВ 
заводил трактор. 
Копался себе в 

кабине— что особенного вро
де... Необычными были дета
ли этой ситуации. Даже . у 
(Сытных трактористов далеко 
не всегда увидНшь ту расто
ропность и сметливость, с ка
кой действовал Андрей. Да 
и потом, куда собирается 
ехать механизатор на треле
вочнике на ночь глядя? Удив
лял экзотический вид 
трактора: в кабине — ни од
ного стекла, нет и дверцы...

Трактор Андрей собрал 
нынче сам. Раму нашли, а 
запчастями помогло руковод
ство Обского лесопункта. Со
брал же по решению коопе
ратива: теперь доставка тар
ных бочек. продуктов на 
участки, где работают 
вздымщики, облегчилась. 
Все-таки 6— 10 километров 
приходится преодолевать 
фактически по бездорожью. 
Сейчас как раз, не теряя 
времени, вздымщики хотят 
«разбросать» грузы по 
участкам.

— Кооператив вообще от
крыл перед нами новые воз
можности, — объясняет Л. Б. 
Вызов.' — По данному виду 
лесных работ — речь о до
быче живицы —■ мы скоопе
рировались одними из пер
вых в стране. Говорю об 
этом не для того, чтобы по
хвастаться, а хочу подчерк
нуть трудности, с которыми 
пришлось столкнуться. Даже 
в планово - экономическом 
отделе леспромхоза не сра
зу нас поняли...

Да это так. Полгода на
зад редакции довелось рас
следовать письмо кооперато
ров. Тогда с участием на
чальника отдела труда н-за
работной платы «тлмлеспро- 
ма» А. Я. Шварца была най
дена компромиссная форма 
деятельности кооператнчр, ц 
договор с ним подписан. С 
тех пор выработан соответст
вующий устав, в paftdHHOM 
банке получена трехтысячная 
ссуда, вздымщики здраво 
просчитали свои возможно
сти. Отдел леснйго хозяйст
ва* «Томлеспрома» помог 
приобрести бочки пой живи
цу. То есть инициаторам да
ли «зеленую улзщу».

Чем ответили кооперато
ры? «Сезонный план у нас

Б Ы З О В  И Щ Е Т  
И Н О Ф И Р М  У

— двадцать тонн смолы, а да
дим не меньше тридцати». За 
счет чего, Леонид Борисо
вич тоже не утаил. Во-пер
вых, жесткЦй дисциплины. В 
годы минувшие пьянство 
среди местных вздымщиков 
процветало. Не утихли еще 
отголоски недавней трагедии, 
разыгравшейся после браж
ничества на этой же вахте 
«830-й километр» и стоившей 
жизни двоим вахтовикам. В 
кооперативе же — без пре
увеличения— сухой закон. А  
уж о том, что каждый в обя
зательном порядке должен 
выполнить сезонную норму в 
2,5 тонны, нет и разгово
ров. Не сделаешь — при
дется поискать другое место 
работы. Так записано в ус
таве кооператива.

Небеспочвенные надежды, 
во-вторых, возлагают коопе
раторы на улучшение чисто 
организационной стороны де
ла. Экономятся материалы. 
«Раньше вот такие вороноч
ки по всему лесу валялись, 
теперь и гвоздь подберем». 
Повышается также сорт
ность продукции. Кооператив 
сам заинтересован сдать ее 
государству в целости и сох
ранности.

Сыграла свою роль доб
ротная подготовка к сезону. 
Просчитан каждый шаг. От 
лежебок решительно отдела
лись. Костяк кооператива со
ставили опытные специали
сты-братья Леонид и Ген
надий Бызовы, Анатолий Су- 
дарев, Герман Зыков, Юрий 
Пахомов. На все руки ма
стера вздымщики: кто трак
тор повести сможет, кто из
бушку срубить, кто печь сло
жить. Найдется кому сесть 
и за руль автомобиля, А  Ми
хаил Иванов, дипломник- 
заочник красноя;^кого ин
ститута, отрабатывает «фир

менную» технологию подсоч
ки с учетом местных усло
вий.

Кооператив едва оперился, 
а председатель уже ищет 
подходы к дальней цели. И 
не такая уж она ререаль- 
ная, судя по новым веяни
ям.
. — Всерьез думали о, вы
ходе на внешний рынок, — 
оживляется при упоминании 
о перспективе Леонид Бори
сович, — но, оказывается, 
невыгодно. Там тонна смолы 
дешевле, чем у нас в Союзе. 
Значит, надо кооперировать
ся с кем-то на предмет 0о-

ь

СЕЛО — НАШ А ЗАБОТА И ТРЕВОГА

Не лозунговыми 

мерами
Уважаемые товарищи, Анчарук, Ами

нов, Созинов, Ветров, ваше письмо, опуб
ликованное в «Красном знамени» за 26 
августа, безусловно, своевременно. Но та
кие призывы о помощи селу сейчас почти 
не действуют на молодежь, скорее, наобо
рот. вызывают отрицательную реакцию. 
Снова эта кампания выльется в админист
ративный диктат с угрозами об отчислении 
и снятии со стипендии, а соответственно и 
в открытое возмущение «рабским трудом».

Урожай надо убирать! Действенной 
мерой тут явится хорошая оплата труда

по конечному результату. При этом н ово
щи в магазинах должны стоить дороже, а 
не KOinettiffl — за гниль. Обеспечить ово
щами больницы и детские сады можно 
бесплатно. В этом молодежь, безусловно, 
не откажет.

Очевидно, городские овощехранилища 
должны быть переданы пригородным сов
хозам, чтобы был порядок и обеспечива
лась сохранность урожая.

Могут быть и другие действенные меры. 
Экономически обоснованные, но нс лозун
говые.

В. ХОРЬКОВА,
' доцент.

г. Томск.
ОТ РЕДАКЦИИ. Творвтич«сни права уважа

емый доцвнт В. Хорьнова. Но практика слож
нее и противоречнвее теории. И кто назовет 
день, когда отвергаемое старое окончательно 
уступит место желанному новому? В этом-то 
и острота переживаемого нами момента.

ПАРАДОКСЫ ХОЗРАСЧЕТА

Аренде не хватает 
самостоятельности
В ПРОШЛОМ году в 

порядке экспертмен- 
та два магазина гор- 

плодоовощторга были пере
ведены на арендный под
ряд. Проводя кропотливую 
организаторскую работу, не 
оставляя коллективы этих 
магазинов один на один' с 
трудностями, администрация 
и профком преследовали од
ну цель— добиться осознания 
ими необходимости пере
мен, укрепить уверенность, 
что только они сами могут 
и должны определять свою 
судьбу. Эксперимент удал
ся, и с января уже 36 
бригад магазинов с числен
ным составом 550 человек 
заключили с торгом договор 
на аренду. Коллективы ма
газинов стали работать на 
конечный результат.

Надо отметить, что внед
рение аренды происходит 
очень трудно — и в ны
нешнем ее виде она не дает 
магазинам полной хозяйст
венной свободы. Самое 
главное — это несбаланси
рованность товарооборота с 
товарными ресурсами; пе
ребои в снабжении, наруше
ние поставок товаров по 
ассортименту.

Немалую лепту вносят 
сюда и наши партнеры — 
совхозы объединения
'«,Томсццлодоовощ|пром»кЗа- 
думка при нашем объеди
нении была неплохая: ли- 
нвидировать ведомственные 
барьеры между полем и 
прилавком и за счет этого 
улучшить снабжение насе
ления овощами. Но резуль
тат получился совершенно

иной: торговля оказалась в 
подчинении у производите
лей, потеряв возможность 
влиять на качество и ассор
тимент поставляемой с по
лей продукции.

Прямые связи «Поле — 
магазин» умерли, не родив
шись. Все наши предложе
ния коллективам совхозов о 
заключении договоров со
дружества оставались на 
протяжении нескольких лет 
без делового, партнерского 
внимания. Под давлением 
объединения проводились 
совместные встречи работ
ников торговли и работни
ков совхозов, но, когда до
ходило дело до выполнения 
обязательств, без постоян
ного, крепкого контроля 
объединения, его торгового 
отдела все уворачивалось.

Срывались наши графики 
и заявки и время поста
вок, снижалось качество 
продукции.

Согласно договорам конт
рактации, мы должны были 
торговать овощами и зеле
нью в пределах 22 наимено
ваний, фактически имеем 
10, да и те поставляются в 
минимальном объеме, О 
каком качестве тут гово
рить, о таре, о фасовке? 
Только привезите!

Но даже в таких условиях 
магазины сработали непло
хо.

Анализ экономической 
деятельности показывает, 
что рост зарплаты работни
ков обеспечивается в основ
ном за спет увеличения то
варооборота, валовых дохо
дов, интенсивности труда 
работников и усиления ре
жима . йкономни. Первые 
шаги аренды были обсуж
дены в трудовых коллекти
вах и на балансовой комис
сии, где были выявлены и 
новые проблемы. Казалось 
бы, магазины находятся на 
аренде и имеют право сами 
изыскивать товарные ресур
сы. А  это в нынешних усло
виях — договорные цены. 
Тем более что от этого за

висят их доход, прибыль. 
Но это только кажется, а 
на самом деле и оргкомитет, 
и облисполком допускают 
нетерпимую для скоропор
тящейся плодоовощной про
дукции волокиту в установ-, 
Ленин цен.

Мы хотели бы знать, чем 
аренда в овоп;ных магази
нах , отличается' от аренды в 
других магазинах, которые 
всю зиму торговали плодо
овощной продукцией по до
говорным ценам, ненамного 
ниже рыночных. Правда, с 
мая облисполком разрешил 
пяти магазинам работать 
по договорным ценам. А  
остальным коллективам что 
делать?

Так 'социальных вопросов 
все равно не решить. То, 
что покупатель не купил в 
овощном магазине, он пой
дет искать на рынке. Не 
лучше ли вникнуть в прак
тику агрокомнтста п уста
новлении цеп и таким об
разом нам укрепиться в хо
зяйственной самостоятель
ности?

Л. МОЛОКОВА, 
председатель профкома 

горплодоовощторга.

НА ПРИЛАВКАХ — 

ДАРЫ ТАЙГИ
в  Колпашевском райо

не по давней традиции 
заготовкой у населения 
природных даров окрест
ной тайги занималась (да 
и занимается) потреби
тельская кооперация. Да 
вот беда: практически все 
заготовленные продукты 
кооператоры вывозят из 
района.

Сейчас положение из
менилось. Прано заготав
ливать дары леса получил 
Колпашевторг. В магази
не № 2 ”  самом боль
шом «гастрономе» рай
онного центра —  уже про- 
даны первые килограм
мы кедровых орехов и 
сушеных грибов, заготов
ленные в окрестной тайге. 
Заготовителей поощряет 
организованная встречная 
торгонля. Им в первооче
редном порядке продают 
дефицитные промышлен
ные изделия —  стираль
ные машины, центрифуги, 
морозильные камеры.

В. ФЕДОРОВ,

лее выгодного сбыта сверх
планового сырья. Адрес на 
этот счет уже есть. И все 
же мысль выйти на мировой 
рьшок тоже не оставляем. 
Правда, немножко с другим 
прицелом. Взгляните: вон об
резки от раскряжевки. Смот
рите, какая древесина. Сос
нячок... Почему бы не пу
стить его в дело? Как — в 
том и соль. Если бы создать 
с какой ина|Ьтранной фирмой 
совместное предприятие...

Специальное разрешение 
от Министерства лесной про
мышленности СССР . Бызов 
раздобыл. Он рассказывал,

как нелегко было'это сде
лать, !шк обегал десятки ка-‘ 
бинетов, как поддержала его 
газета «Лесная промьшлен- 
ность». Но добыл-такн доку
мент энергичный председа
тель. Мы,стояли у вертолет
ной площадки, и Леонид Бо
рисович говорил о том, что 
здесь, на отдаленной вахте, 
мояшо производить черновые 
заготовки, древесный уголь, 
брать сырье для плитного 
производства. С доставкой 
но проблема: рядом Кеть.

. — Что-то же делать надо
с этим добром! Отправил я 
письма в ФРГ, в Китай. Мо
жет, и к японцам отправить 
еще, как вы считаете'?

н . ЧУКОВ.
Катайга—Томск,

*  *  *

Н А  СНИМКАХ: председа
тель ОДНОГО! из первых в 
стране кооперативов по до
быче живицы Л. Б. Бызов; 
через несколько минут Анд
рей Жуков «подрулят» к 
вертолетно|й площадке за 
грузами; «Проверим, все ли 
получили...».

Фото А. ВАСИЛЬЕВА.

,,'■1

Рабочий контроль проф союзов: 
действенность проверок

«П очем у

свернулось м олоко?»
Корреспонденция под- та

ким заголовком, опублико
ванная в газете «Красное 
знамя» 29 июля 1989 года, 
рассмотрена на совещаник 
специалистов отдела пище
вой и перерабатывающей 
промышленности ад'ропро- 
мышленного комитета с 
участием специалистов про
изводственного объединения 

. «Томекмолагропром». Вот 
какой ответ прислал в ре
дакцию первый заместитель 
председателя агропрома 
В. Н. Егоров:

«В  соответствии с норма
тивно-технической докумен
тацией на продукцию, по
ставляемую .Томским гор- 
молзаводом на ) торговые 
предприятия города, выпи
ска удостоверения качества 
каждому магазину не пре
дусмотрена.

На колпачке упаковки 
(бутылке с питьевым моло
ком, кисломолочными про' 
дуктами, баночке со смета
ной) указывается конечный 
срок реализации, а на каж
дой фляге со сметаной и 
контейнерах с творогом 
наклеивается паспорт с ука
занием даты выработки к 
конечные сроки реализации.

Технология нриготовле- 
ння творога допускает 
выделение сыворотки
в незначительном количест
ве. Однако в результате на
рушения условий хранения 
этой продукции в магази
нах, при высоких .темпера
турных режимах, выделение 
сыворотки |происходит бо
лее интенсивно. Что касает
ся кисломолочного напитка 
«Вита», то он освоен в 
1988 году .и его реклама 
была осуЦествлена через 
газету .«Красное /зкамя». 
Этот Напиток производится 
из натурального молока 
жирностью 2,6 процента пу

тем сквашивания ацидо
фильной палочкой и бифи
добактериями, которые об
ладают мощным профилак
тическим действием против 
кишечных заболеваний.

Бифидобактерии подавля
ют развитие гнилостных и 
болезнетворных микроорга
низмов в кишечнике, разру
шают токсичные продукты 
обмена веществ, обладают 
антиканцерогенным дейст
вием.

Точное соблюдение гра
фиков завоза молока на тор
говые предприятия города 
Томска не обеспечивается в 
основном из-за недостатка 
транспорта и несвоевремен
ной разгрузки молочной 
продукции в магазинах».

Критика, высказанная ра
бочими контролерами в 
статье, коснулась как тор
говли, так и гормолзавода. 
Однако, судя по ответу 
В. Н. Егорова, вся вина за 
низкое качество молочной 
продукции ложится на тор
говлю. А  ведь тщательный 
анализ рабочими контроле
рами поставки молока в ма
газины свидетельствует о 
том, что, и.меино гор.молза- 
вод нарушает график завоза.

Несколько слов о напит
ке «Вита». Торговые работ
ники— народ наблюдатель
ный и заметили, что первые 
партии напитка, когда его 
тольно освоили па гор.мол- 
заводе, пользовались попу
лярностью у покупателей. И 
здесь дело ,пе только в 
свосвре.1!епной реклама 
Первые месяцы выпуска 
напиток был намного луч
ше по качеству, чем теперь. 
Как, впрочем, и ряженка, н 
кефир. И руководителям 
агропрома. направляя в ре
дакцию ответ, следовало бы 
быть бодее самокритичны
ми.
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ДИСКУССИОННЫ Й ПОЛИТКЛУБ

Секретарь
первичной:
что он М О Ж Е Т ,  
что он ДОЛЖЕН?..

Х ОЧУ ПОСПОРИТЬ с 
А. Осипенко, статья 
которого «Вернуть 

партию рабочими была опуб
ликована в «Красном знаме- 
ни> 27 августа.

Убежден, что в наше вре
мя нельзя формировать 
КПСС по социальному приз
наку. Наоборот, все социаль^ 
ные перегородки. надо уб
рать. Именно потому, что в 
недалеком прошлом в пар
тию по неписаному прави
лу надо было принимать 
«трех рабочих на одного 
'И ГР» снизилось качество, 
если можно так выразиться, 
партийных рядов. И что же, 
это неписаное правило за-

дартных способов привлече
ния в КПСС энергичных, 
смелых людей? Живем в не
обычное время, а привлека
ем людей в партию по ста-

новными обязанностями и 
партийным поручением. Как 
правило, недорабатьшает ни 
там, ни там. Работа многих 
секретарей сводится к про 
ведению собраний, оформле
нию протоколов да сбору 
взносов. На это действитель
но уходит много времени и 
сил, но разве такую деятель
ность назовешь политиче
ской? Партийный секретаре 
должен вникать в самые раз 
ные проблемы производства, 
строительства жилья, сади
ков, погребов... И не только 
вникать, но и добиваться и^ 
решения. Иначе каким авто
ритетом будет пользоваться 
секретарь?

Каков партийный секре
тарь, такова и организация. 
Лидер всегда задает тон. Ес 
ли секретарь «отбывает» об
щественное поручение, чего

ринке. Сложившаяся прак- ждать от его коммунистов?
тика такова, что нескром
ным считается самому пой-, 
ти в партком и подать заяв
ление о приеме. Надо ждать, 
пока кто-то из коммунистов 
подойдет и скажет: « А  не
пора ли тебе...... Считаю,
что пора нашему ЦК объ
явить массовый призыв. Уве
рен, что честные и смелые 
люди пополнят наши ряды.

Прием в партию оброс не
нужными формальностями, 
от которых надо избавлять
ся. Большими правами при

Можно, конечно, упрекать 
наших секретарей в отсутст
вии той самоотверженности, 
что была присуща коммуни
стам старших поколений, 
Можно требовать от них не
зависимости от непосредст
венных хозяйственных руко 
водителей. Но все это идет 
вразрез со здравым смыс« 
лом. Надо смотреть на вещц 
реально, пора четко опреде
лить права и обязанности 
секретаря парторганизации, 
записав их в Устав. Вполнекрепить в Уставе? Не ошиб

кой В. И. Ленина считавд приеме в партию должна согласен с партийным работ-
его предложение о переиме- быть наделена первичная ником из Челябинска В Гри,
новании партии в Коммуни- партийная организация. Ни щенко, изложившим свои
стическую, а научным пред- к чему, например, принято-
видением выдающегося мыс- го кандидатом в члены
лителя. Партия, провозгла- КПСС утверждать и в парт-
сившая своей целью постро- комиссии, и на бюро райко-
ение коммунизма, должна ма. Достаточно решения пер-

вички.
Как член райкома партии,

была стать в социалистиче
ской стране — и стала — 
общенародной. Не принад
лежность к рабочему клас
су надо брать сегодня во 
внимание в первуй очередь 
при приеме в члены КПСС, 
а образованность, творческую 
жилку, бойцовские качества. 

О бойцовских качествах.

мысли в статье «Необходим 
статус секретаря» («Партий
ная жизнь» №  12 за 1989 
год).

Думаю, что особой стро
кой надо обозначить в Уста
ве обязанности первого ру

часто бываю в первичных ководителя по отношению к 
партийных организациях той первичной партийной ор-

ганизации, в которой он со
стоит на учете. Боевитость
организации во многом за
висит от позиции руководи- 
теля-коммуниста.

Жизнь потребовала изме
нить взаимоотношения пар
тии с комсомолом, профсою-

района и вижу, что 
большинство из них еще 
пассивны, на то только 
и способны, чтобы вяло вос
принимать указания ЦК, об
кома, райкома. Всем ясно; 

об активности KOMMynHCTOtf пока первичная организациц 
хочу сказать особо. Много не активизируется, перест-
воды утекло со дня основа- ройка в партии не' пойдет 3" "  д^уТимТо&м^^^^^^ 
ния партии. Но неизменным, по-настоящему. Как сделать оощественными
считаю, осталось требование ее активной? Считаю, что избавляться от тсмявТпрйся 
к коммунисту; быть не- начинать надо с секретарей, «зоавляться от устоявшейся
сгибаемым борцом за свои Они сейчас, как правило, не- 
идеи. Но много ли среди нао освобожденные. В Томском 
борцов? Нет, к сожалению, районе, если не ошибаюсь.
Может быть, слишком не- 114 первичных партийных 
брежно обращаемся мы с организаций, а освобожден- 
тем чистым огнем —  или ных секретарей только 22. 
искрой, —  что вспыхивает Устав слишком жестко рег- 
в сердце человека в самые ламентирует, при какой чис- 
первые дни приобщения его ленности «первична» имеет 
к партии. Обыденным, се- право на освобожденного
реньким выглядит ритуал секретаря. Надо закрепить ш их ''ТиГко^етенпию » 
вступления в ряды КПСС, в Уставе право коммунистов ^  Каждый д о л ^  мним

на местах самим решать, каждый должен занимать-
нужен им. освобожденный 
секретарь или нет. Поэтому 
предлагаю сделать соответ
ствующее дополнение к па
раграфу 55 шестого раздела 
Устава.

Пока же неосвобожден- _______ ______
ных вывести ее из кризиса, ный секретарь вынужден раз- числяетс^ на *счет” дётскм^ 
Почему мы не ищем нестан- рываться между своими ос- фонда).

практики, когда партия всех 
подменяла, всем раздавала 
указания, считавшиеся исти
ной в последней инстанции. 
В параграф 60 раздела 
«Партия и общественные ор 
ганизации» вместо слов «на
правляет и координирует и:̂  
деятельность» надо записать: 
«сотрудничает, не подменяя 
в решении вопросов, входя-

Мелочь? Не согласен. Како 
ва форма, таково и содержа
ние. День вступления в пар
тию должен быть особым— 
серьезным и торжествен
ным.

Партия, сегодня нуждает
ся в свежих силах, способ

ен своим делом, постоянно 
совершенствуя формы и ме 
тоды работы.

Н. ГАССИЕВ, 
секретарь партийной 
организации ДСУ-1.

(По просьбе автора гоно
рар за этот материал пере

Больше народовластия
Очень хорошо, что все многие годы барьер между сударством? Считаю, что в 

ошибки и недостатки про- партийными руководителями Верховном Совете РСФСР
шедших выборов народныд на местах и населением. Что- должно быть 25__30 процен-
депутатов СССР учтены в бы этого не произошло в Со- тов женщин-депутатов А  в 
проекте Закона о выборах в ветах, предлагаю и первых местных Советах — 30— 35 
республиканские и местные заместителей председателей процентов. Не надо бояться

местных Советов избирать избирать их и первыми руко- 
также тайным, прямым го- водителями областных, го 
лосованием, на альтернатив 
ной основе.

Советы. Примечательно и 
справедливо. Что все депу
таты будут избираться на 
общих основаниях прямым, 
тайным голосованием, на 
альтернативной рснове. Мо-. 
гут быть и повторные вы
боры. Значит, демократия 
расширяется, движется впе
ред. Углублению ее будет 
способствовать, на мой 
взгляд, следующее.

Одной из причин отрыва 
партии от масс является ис-

Более половины работа
ющих в народном хозяйстве 
— женщины. На партийных

родских Советов, их испол
нительных органов.

Граждане пенсионного воз
раста должны выдвигаться 
кандидатами в депутаты 
только от советов ветера- 

съездах, на всевозможных нов.
собраниях много говорится Думаю, что эти предложе- 
0 них хороших, ласковых ния еще более приблизят на- 
слов; они — помощницы, ~ ше общество к всеобщему 
они —  труженицы. Но поче- народовластию, 
му этих самых помощниц от- Г. ЧЕРНОВ,

кусственно созданный за странили от управления roi ветеран партии и труда.

Личное подворье —  дело не только личное Ш А ГИ  к
В З А И М О П О Н И М А Н И Ю

Время— хороший лекарь для опрометяивых директив. 
Еще лучший лекарь для них — экономика. Опустевшие 
базарные ряды, а следом за ними и прилавки магазинов 
(сосуды «оказались сообщающимися: из производителя
продуктов, отвозящего излишки на рынок, крестьянин, 
становясь потребителем их, шел в магазин) со всей оче
видностью показали преждевременность ц (несостоятель-

— Цифры, конечно, не 
правят миром, но помогают 
его понять, — сказал Кли
мент Петрович. — Так вот, 
статистические данные сви
детельствуют о том, что по
сле отменившего запреты 
октябрьского (1964 г.) Пле- 
ну;ма ЦК КПСС, ожидаемо
го возрождения личного ста
да не произошло. Мало то
го, вплоть до прошлого (Го
да поголовье крупного ро
гатого (жота во дворах сель
чан сокращалось. В чем 
причина? В основном — в 
инерции... Она проявляется и 
в отношении самих тружени. 
ков села к личному хозяй
ству. С ростом заработной 
платы (в 60-е годы реали- 
вация излишков продуктов 
была солидной статьей до
ходов в семейной бюджете) 
интерес к домашним фер
мам притупился. Есть, осо
бенно среди молодых сель
чан, и такие, кто не желает 
утруждать себя заботами по 
уходу за живностью.

Причина и в отношении 
руководителей многих хо
зяйств к личному подворью, 
которому они упорно не хо
тят идти навстречу. Газеты, 
пестрят читательскими
письмами, с такими же 
фактами встречаются на
родные дозорные, когда 
людям негде пасти скот, 
когда директор совхоза от- 
казььвается выделить трак
тор для подвоза сена к 
усадьбе. А  как трудно бы
вает сдать откормленного 
'боровка или бычка...

Проявляется инерция и в 
мучительно-медленной рас
качке промышленности и 
торговли в обеспечении 
^личного хозяйства порой 
даже элементарно необходи
мым инвентарем. Крытые 
рынки в областном центре

Реплика

ЗАТАИЛИСЬ?
Похоже, что партком Том- парткома радиотехнического 

ского радиотехнического за- завода надо говорить на ка- 
вода решил, что перестрой- ком-то особом язьше? 
ка отменила заведенный дав- Может быть, партком 
но и не нами порядок, при ТРТЗ так много и тяжело 
котором на критические пуб- работает, что не до ответов 
ликации положено отвечать, ему? Об этом мы ничего не 
Как иначе расценить ..тот знаем, но известно, что кон- 
факт, что 4 октября мы го- фликт между ветераном пар- 
товимся отметить ровно год тии А. В. Гониным и коммут 
с момента опубликования нистами транспортного цеха 
статьи «После «неуда», в ко- дд енх пор не разрешен, о 
торой затрагивались пробле? чем тов. Гонин продолжает 
мы работы партийной орга-, сообщать в различные выше- 
низации и парткома завода» стоящие организации. Что, 
а ответа с радиотехнического несмотря на то, что обста
нет как нет? Запамятовали? новка в заводской партийной 
Но 4 марта 1989 года кор- организации остается слож- 
респонденцией «Что после партком не посчитал
«неуда»? редакция напом- нужным выполнить постанов-
лила, что надо рассказать дение отчетно-выборного за- 
читателям газеты о водского партсобрания и не 
том, что предпринимается через 4 , а только через 10 
для активизации деятельно- месяцев провел следующее 
сти. парторганизации транс- общее чробрание. 
портного цеха и всего заво^ Может быть, партком, ус- 
да. Прошла весна, прошло и .jas от всех неприятностей, 
лето, но так и нет от них от- решил затаиться? А  там, 
вета... Случайно получилось глядишь, как-нибудь все са- 
л  рифму, но тут же подума- собой образуется?.,
лось: может быть, действи-» 
тельно, с товарищами из Л. БОЗРИКОВА.

КДШТАЧНАЯ ИСТОРИЯ
(Окоячаяие, 

Начало яа й^й efp.)
Нашел этих людей, за

ключил договор на 19 ты
сяч рублей и держал С ни
ми связь начальник участка 
Н. Т. Миков, Кроме него, 
никто не знает, как звали 
бригадира. Помнят только 
фамилию— Митрофанов. С 
третьей • декады толя  за ре
монт взялись люди с сан
технического участка. Мы 
беседовали с мастером 
В. А. Карповичем 24 авгу- 
ста. Из 280 метров остава
лось еще сделать... 100.

— Будем делать только 
до асфальта, —  подсказал 
мастеру Г. И. Стариков.

Я, не стал уточнять, что 
от этого изменится. Види
мо. капитальный ремонт 
решили выполнять по усе
ченной схеме. Значит, впе
реди ждут новые сюрпри
зы?

Случай на Каштане ре
дакция предложила проком
ментировать заместителя 
генерального директора го
родского объединения жи
лищно-коммунального хо
зяйства А. А. Адаховского. 
Он сказал;

— Безобразие произошло 
по вине руководства Спец- 
коммунремстроя. Ответст- 

'венное дело . педедоверили 
наемной бригаде. Конечно, 
начальник участка Н. Т. 
Миков должен был знать, с

кем ймеет дело. У  нас все
гда практиковалось и прак
тикуется брать временные 
бригады, которые готовы 
летом работать на нас, 
Есть среди них лроверен- 
ные и надежные люди, с 
которыми управление давно 
контактирует. Сегодня нуж
даются в ремонте системы 
256 домов. Мы вьшуждены 
летом набирать людей со 
стороны.

— Анатолий Андреевич, 
ведь случай-то неординар
ный?

—  Я узнал об этом фак
те уже после отпуска — 1 
августа. Сразу состоялся 
разговор с главным инжене
ром РСУ А, Г. Лапшиным.

— А . Г. Лапшин оказал
ся «крайним», потому что 
начальник Г. И. Стариков 
еще отдыхал?

— Да, он был в отпуске
по 10 августа. Мне позво
нили возмущенные жиль
цы с Каштана, В августе 
начальник собрал своих 
людей, кого где мог. Могу 
сказать однозначно: руко
водство управления ' будет 
наказано, А. Г. Лапшин от
странен от должности..,

— Горожан возмущает
заведенный в городе поря
док: вначале отключат
трассу, раскопают траншею, 
а потом неделями, даже ме
сяцами никто не работает 
на этих объектах. В ч ф  
тут «секрет»?

В объединении жи
лищно-коммунального хо
зяйства города действует 
комиссия во главе с заме
стителем генерального Ди
ректора В. С. Галаем, Она 
сверяет график работ и да
ет разрешения на раскопки 
только при наличии мате
риалов и механизмов.

— Как же тогда объяс
нить ситуацию на улице 
79-й Гвардейской дивизии?

—  У  нас нехватка земле
ройной техники. Поэтому 
люди, занятые ремонтом 
теплотрасс, стараются сде
лать для своей работы «за
дел». Но труб-то не хвата
ет. Нам требуется 1.100 
тонн, а к концу августа все 
еще недоставало 300. К 
этому времени три трассы 
стояли раскопанш>1ми. Хотя 
в этом году мы, как никогда, 
обеспечены материалами 
для ремонта трасс. Это ре
зультат деятельности го
родского штаба по подго
товке к зиме во главе с за
местителем председателя 
горсовета В. В. Гончаром. 
Четко он действует. Штаб 
занял такую линию: в пер
вую очередь надо подгото
вить теплотрассы. Системы 
отопления надо ремонтиро
вать и внутри домов. Но 
нет вентилей, труб малых 
диаметров, отопительных 
приборов.

—  Чгв вы можете пообе
щать людям?

— Я не могу ответить на 
этот вопрос.

— Но ведь приход зимы 
от этого не задержится.

— На 25 августа в до
мах города из 1.465 отеши- 
тельных систем было под
готовлено 993. Остальные, 
во всяком случае основную 
часть, планируем сделать 
до 15 сентября. Но есть 
ветхие системы.

— Они как же?
— Если что случится —  

будем ставить заплаты. Од
нако на материалы для 
внутренних систем у нас за
явки не принимают и на сле
дующий год.

—  Но ведь что-то может 
сделать я сам город? 7акне 
мощные у нас заводы!

— Можно многое делать. 
Например, конвекторы, вен
тили, У  нас в объединении 
жилищно-коммунального хо
зяйства подготовлена про
грамма с таким прицелом— 
все производить у себя. За
движки начнет готовить уп
равление «Томсктеплосеть» 
(собираемся сделать базу). 
Бойлеры, сальниковые ком- 
пенсато'ры, вентили освоит 
Ленинский ПЖРТ, Он же 
запустит установку по про
изводству холоднобитум
ных мастик для ремонта 
кровель. Отопительные при
боры намерены освоить на 
базе СУ-3 «Дорремстрой- 
треста» силами кооперати

вов. В четвертом квартале 
закончим разработку проек
тно-сметной документации 
и на следующий год обору
дуем цехи, чтобы начать 
производство.

— К  чему приводит, на
пример, дефицит яа запор
ную арматуру? Из-за того, 
что задвижки стали пробле
мой, вы вынуждены в слу
чае Необходимости «отклю
чать не отдельные дома, а 
целые;... районы. Какова 
сегодня обстановка?

—' Ежедневно техниче
ский совет с участием ра- 
^тников снабжения контро
лирует подготовку к зиме. 
«Горячих» точек все еще 
много. Только в районе пл. 
Южной в теплосистемах об
наружено 13 повреждений. 
В семи домах вообще ' нет 
горячей воды, в шести ее 
получают по одной нитке, 
В Кировском районе при 
плане опрессовки систем в 
285 домах сделана в 199. В 
самом тяжелом положении 
остается Советский район. 
В строю еще и самые обыч
ные печи. Но из 957.подго
товлены - лишь 654 печи. 
Причина — нет кирпича. 
Нам нужно около 200 ты
сяч штук, а обещают вчет
веро меньше. График подго
товки к зиме знают все. но 
от этого он не стал лучше 
выполняться. И все-таки 
первостепенной заботой ос
таются системы теплоснаб
жения. Как только закон
чим с ними, так сразу - все 
силы переключим на ре
монт водопровода.

п. колотовкин..

ность запретов и правоту тех, кто им противился. В на
ши дни отношение к сельским подворьям меняется в 
корне. Однако восстановить оборванную нить все же 
труднее, чем ее оборвать. Об этом и о роля народных 
дозорных в развитии личных подворий беседа нашего 
корреспондента с заместителем председателя областного 
комитета народного контроля К. П. Т|Р£ТЬЯКОВЫМ.

и в других местах — это, 
конечно, свидетельство ме
няющегося отношения, но 
почему бы на их прилавках 
не появиться мотоблокам, 
мини-тракторам со всем на
бором прицепных орудий, 
без ‘Которых в домашнем хо
зяйстве теперь, как без рук. 
Кет такого магазина, где 
бы они продавались даже в 
обмен на мясо и молоко. 
Пусть не для каждого хо
зяина — это и накладно, и 
не совсем рационально — ра
ди десяти-двадцати соток 
иметь трактор, — а на про
кат или вскладчину...

Всемерное содействие со
зданию условий для даль
нейшего развития личных 
подворий и подсобных хо
зяйств предприятий стало 
одним из приоритетных на
правлений в работе област
ного и районных комитетов 
народного контроля. Во 
многих районах по инициа
тиве комитетов были разра
ботаны и утверждены целе
вые программы по корен
ному улучшению лугов и 
пастбищ. Благодаря сов
местным усилиям партий
ных и советских органов, 
хозяйственников и народных 
контролеров в областном 
масштабе в прошлом году 
реализована программа 
«100  тысяч поросят — в 
личные подворья». Нынче 
ставится задача увеличить 
количество свиней в инди
видуальном секторе еще на 
50 тысяч. И планы под
тверждают свою реальность.

За первое полугодие насе
лению продано 95,7 тыся
чи поросят, то есть на 23 
тысячи больше, чем за та
кой же период в прошлом 
году. Основным поставщи
ком молодняка по-прежнему 
являются домашние свино-

1фермы. Большое развигтие 
они получили в населенных 
пунктах Дсиновокого, Зы-( 
рянского, Шегарокого и Ко- 
жевниковского районов, где 
в каждо.м дворе растет по 
одному поросенку. Во многих 
деревнях этих районов есть 
немало се.мей, откармлива
ющих по 2— 3. В-Каргасок- 
ском, Молчановском, Пара- 
бельском и Тегульдетском 
районах, хотя и увеличена в 
сравнении с прошлым го
дом продажа поросят в лич
ные подворья; опрос на 
молодняк далеко не удов
летворен. На каждый деся
ток дворов приходится лишь 
2— 3 поросенка.

— Кроме контрольных 
функций, какую практичес
кую помощь в развитии 
крестьянских хозяйств ока
зывают народные дозорные? 
Состыковываются ли в этом 
плане интересы хозяйст
венников, общественных 
формирований и ваши?

— Да. Надо отметить, что 
шаги к взаимопониманию 
предприняты. Совместно с 
депутатами местных Сове
тов народных депутатов 
контролеры проводили под
ворный обход в деревнях и 
поселках с целью изучения 
опроса на количество и ви
ды молодняка животных и 
птицы. В этом году внима
ние сконцентрировали на 
пропагатеде сохранения на 
домашних фермах маточно
го поголовья свиней. Чтобы 
не повторялась история 
прошлых лет, когда на мя
сокомбинат люди сдавали и 
боровков, и свинок.

Головные группы народно
го контроля совхоза имени 
Кирова Асиновского района 
(председатель А. В. Лука
шов), Новоильинского сель- 
cicorp Совета народных де

путатов (А. Л. Чуклай), про
явив настойчн|вость, доби
лись создания в местных 
хозяйствах нетоварных сви
ноферм. И это далеко не 
единичные примеры. Впер, 
вые за многие годы по ини
циативе дозорных начали 
осуществляться меры по 
созданию благоприятных 
условий для содержания в 
индивидуальном секторе 
молодняка крупного рогато
го скота и коров. Главная 
забота — повышение про
дуктивности лугов и паст
бищ, с которых кормится 
личное стадо. С этой 
целью уже проведены куль- 
туртехнические работы на 
29 тыс. гектаров. 19 тыс.— 
получили подкормку мине
ральными туками и подсея
ны многолетними травами. 
«На'иболее активно взялись 
за это дело руководители 
хозяйств Шегарского, Ко- 
жевниковского и Асинов
ского районов.

Комитет народного конт
роля Верхнекетокого райо
на на одном из своих засе
даний обобщил опыт работы 
коллектива Ингузетского 
сплавучастка по содейст
вию разевитию личных под
ворий. Там в комплексе ре
шаются вопросы органи
зационного и снабженческо
го характера. Ситуация та
кова, что у сплавщиков нет 
проблем с приобретением 
коров и нетелей, пиломате
риала для строительства 
стаек. Летом на предприя
тии сформировали механи
зированный отряд, занима
ющийся обеспечением до
машних ферм кор.мами. 
Сплавучасток на договор
ной основе вместе с Ин- 
гузетским леспромхозом 
строит свиноферму на 300 
голов.

Комитет народного конт
роля Кожевниковского рай- 
она в июле рассмотрел воп
рос о положении дел с ор
ганизацией закупа молока 
от населения в совхозе 
»«^^бpoвcкий». Предвари
тельная проверка показала, 
что руководители хозяйства 
не отрегулировали этот воп
рос в деревне Мулловка. 
Владельцам полсотни буре
нок некому было сдавать 
молоко, а в других отделен
ческих деревнях сданную 
продукцию не проверяли на 
жирность. Сдатчикам же 
платили за молоко базисной 
жирности, что вызывало спра
ведливые нарекания людей. 
Заместителю директора сов
хоза Л. Е. Ананченко по
ставлено на вид, головной 
группе народного контроля 
хозяйства предложено со
ставить разговор на эту те 
му во всех отделениях и о 
результатах доложить сове
ту трудового коллектива.

— Климент Петрович, 
а какова обстановка с реа
лизацией мяса? Есть ли 
сложности к (ЭТОМ вопросе и 
как они решаются?

— Если коротко, то за 
ростом производства мяса в 
индивидуальном секторе на
ша потребкооперация не по
спевает. Кому и куда сдать 
откормленных животных — 
но-прежнему забота самого 
хозяина. Система организа
ции закупок излишков мяса 
сохранлеГся по сей день. Но 
ведь сегодня на селе разви
ваются совершенно иные 
■процессы. Владелец под
ворья теперь продает не 
столько то, что осталось» 
после создания запаса для 
семьи, а специально выра
щивает скот и свиней на 
продажу. И этот процесс 
особенно стремительно раз
вивается в тех районах, где 
решена проблема приобрете
ния поросят. Потребкоопе
рация этого не учитывает. 
Почти не ведет закуп скота 
живьем и не заботится о 
развитии базы, которая бы 
поспевала за производством 
мяса в личньпс подворьях. 
В большинстве районов нет 
пунктов для • передержки 
скота, закупленного у насе
ления. Если с этим дело не 
поправить, то в ближайшем 
будущем именно организа
ция закупа животных ста
нет большим тормозод?- в 
развитии личных подворий.

Н. ГОЦУЦУРА.

'Север. Люди. Нефть-

0 .
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Бригадир 
с<бунтарей>2

Как-то в Вахском (что уже за предела
ми Томской области) цехе Стрежевской ба
зы производственно-технического обеспече
ния и комплектации оборудованием 
(СБПТОиКО) случилось ЧП. Вдруг взбунто
валась одна из ком'плексных бригад, потре
бовав «отстйвки» своего бригадира, кото
рый потерял с нею, как говорится, обгций 
язы:-:'. А  без этого не стало ни окладу, ни 
ладу в работе.

Руководству цеха пришлось удовлетво
рить требование «бунтарей». Однако вско
ре вынужден был оставить свой пост и 
другой бригадир, а затем и третий...

Короче говоря, во главе бригады пере
бывала чуть не половина ее членов, но 
никто не смог сработаться в этом качестве 
со своим же родимым коллективом. У  
одного н е , хватало должной распоряди
тельности, другой не умел грамотно офор
мить наряды, третий начал гнуть из себя 
большое начальство и так далее.

И вот наконец очередь дошла до са
мого-молодого члена бригады —  Василия

Москаева. Когда коллектив назвал его 
своим бригадиром, руководство цеха со
чло эту кандидатуру несерьезной. 'Могли 
бы, дескать, подобрать кого-нибудь и по
солиднее. ч

Василий Москаев действительно" выгля
дит не весьма внушительно. Он и сейчас 
выглядит моложе своих 23 лет, а тогда 
ему было и того меньше. Ростом не взял, 
комплекцией — тоже. Да и голосовые 
связки у него не особо развиты.

Ну какой же это, дескать, бригадир? 
Пацан, да и только. Стало быть, и спро
сить за дела бригады будет не с, кого.

Однако товарищи по работе знали луч
ше, кого выдвигали в свои вожаки.

К тому времени Василий Москаев успел 
поработать в Вахском цехе СБПТОиКО 
уже почти 3 года. Тая что опыт у него 
был вполне достаточный. Он отличается 
завидным т^)удолюбием, общительностью, 
склонностью я юмору, что весьма ценится 
в любом рабочем коллективе. И при всем 
этом у него хватает твердости отстоять 
свою точку зрения перед кем бы то ни 
было, сказать правду в глаза любому оп
поненту, в том шепе и начальству.

С момента выдвижения Василия Моснае- 
ва прошло уже около года. И за это вре
мя никто ни разу не усомнился в его ком
петентности как бригадира. Жизнь развея
ла все сомнения скептиков на его счет. В 
бригаде «бунтарей» восстановился нор
мальный микроклимат, и она опять вошла 
в обычную трудовую колею.

Василий руководит людьми без крика 
и шума, по-делбвому решая все вопросы.

А  еще импонирует его подчиненным то, 
что сам он трудится 'наравне 6о всеми, не 
отлынивая от работы под благовидными 
предлогами, как зто делают иные бригад» 
ные вожаки.

В бригаде Василия Москаева подобра
лись разные люди. И по возрасту, и по 
национальности, и по семейному положе
нию. Например, сам Василий приехал сю
да вслед за сестрой и зятем — Надеждой 
Ивановной и Михаилом Назаровичем Но- 
льняевыми из Куйбышевской области. 
Александр Какадий —  из Донецкой, Вик
тор Анисимов — из Пермской, Александр 
Еремин — из Кемеровской, Виктор Коло- 
товкин — из Новосибирской, Аоиф Маме
дов — из Баку, Решат Мехтеев — из Ка
зани и так далее. Но все вместе взятые 
эти «бунтари» представляют из себя еди
ный, дружный рабочий коллектив, кото
рый успешно трудится в любых условиях, 
обеспечивая всем необходимым нефтедо
бытчиков Вахского промысла. Немалая 
заслуга в этом и молодого бригадира Ва
силия Москаева.

П. СУХАЧЕВ.
Фото автора.

Грани биоэнергетики
Можно ли предположить, 

что очистные сооружения го
родов, помимо C B O fe rO  пря
мого назначения, способны 
служить еще и источником 
электроэнергии? Это, по мне
нию специалистов, не толь
ко осуществимо, но и весь
ма заманчиво. Идея получи
ла убедительное обоснование 
в проекте биоэнергетической 
электростанции, созданном в 
институте «Латгипропром».

— Такая электростанция 
может быть построена на 
очистных сооружениях лю
бого города с населением не 
менее 100 тысяч человек,— 
поясняет главный специалист 
отдела использования энерго
ресурсов института В. Шку-

рндин. — Она в состойнии 
ежесуточно производить 24 
Тысячи киловатт-часов элек
троэнергии и в значительной 
мере возмещать ее потребле-. 
ние для нужд очистной тех
нологии. Речь идет о насы
щении стоков кислородом, по. 
догреве биомассы, прочих 
энергоемких процессах. Пе
реоборудованные дизельные 
установки электростанции бу
дут работать на смеси ме
тана и углекислого газа, ко
торую выделяют обитающие 
в органических отходах ана
эробные бактерии.

Реализация новшества 
обеспечит экономию энер
гии, разгрузку электросети в 
часы пик. В этом направле

нии латвийские инженеры 
тесно сотрудничают с мос 
ковскими коллегами из 
ВНИИгаза. Нельзя не от

метить, что станции, подоб
ные спроектированной, вы
годно использовать не толь
ко на очистных сооружениях, 
но и на крупных свалках, 
животноводческих фермах, 
птицефабриках — всюду, 
где накапливается органиче
ская биомасса. Сейчас в рес
публике разрабатываются 
также эффективные устрой
ства для получения горючих 
газов из иных источников— 
каменного угля, соломы, бот
вы растений, древесных и 
других отходов.

С. ШПУНГИН, 
корр. ТАСС.

а
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Попутного 
ветра,  

первый « г а » .
Д л я  |МАЛ!БНЬКОИ 

стрежевчанки Ната
ши этот день начал

ся с приключения. От вол
нения она так растерялась, 
что не смогла вовремя по
пасть в свой класс. Да и как 
тут не заблудиться: школь
ные коридоры после детско
го сада кажутся такими ог
ромными! В конце концов 
все окончилось благополуч
но: девочку проводили в
класс, где ее уже ждали.

•Четыре года назад в та
кой же пасмурный и дожд
ливый день праздновали но
воселье в 4-й стрежевской 
средней школе}. Готовность 
здания была такова, чтО' 
внутрь запустили только 
первоклашек, да и то нена
долго. А  вот пятая школа 
принимает своих хозяев и 
гостей с распахнутыми две
рями. Уже в холле первого 
этажа ребят встречают сюр
призы: мраморные колонны, 
как в главном здании Мос
ковского университета, сте
ны, лишенные "казенного од
нообразия, выставка из со
брания городского музея, 
посвященная первопроход
цам Стрежевого.

— А  вы знаете, ребята, 
сколько стоит наша школа? 
— спрашивает удивленных 
первоклашек Н. 1К. Бело- 
шалкияа и показывает на 
доску, где написаны цифры, 
пока еще недоступные по
ниманию малышей.— Стро
ительство —  6 млн. 600 ты
сяч, отделка мрамором — , 
еще 650 тысяч, учебная 
мебель — 166 тысяч и еще 
66 тысяч рублей — нагляд
ные пособия. Когда-нибудь 
мы с вами обязательно со
считаем, сколько это будет 
Bceî o,

Чтобы не сложилось впе
чатление, что в 1-м «а »  гово
рят только такие «скучные» 
вещи, побудем в классе еще 
немного. На память о дне 
знакомства учительница по
просила р^ят  написать на 
листочке бумаги любые сло
ва, буквы’, цифры. А  чтобы 
новички не робели, расска
зала им, как нынешние вось
миклассники писали «мыр» 
вместо «мир», «мааа» вме
сто «мама». А  пока перво
клашки пишут и рисуют, 
стараясь обойтись без то

ропливых родительских под
сказок, Надежда Константи
новна находит время пока
зать родителям целую кол
лекцию парусников, собран
ных ее бьшшими учениками 
вместе с родителями. При
открывает маленькую тайну, 
уже живущую в этом «мор
ском» классе. Обсуждает с 
.мамами и папами маленький 
организационный вопрос.

Ощущение такое, что в 
классе одна большая семья. 
Даже когда при знакомстве 
один вихрастый отказывает
ся назвать себя, учительни
ца не настаивает, уважает в 
нем личность. (Сохранить бы 
такую атмосферу до самого 
выпуска. Чуткий учитель,
умеющий заворожить, роди
тели, рвущиеся на помощь 
своему ребенку и школе, за
стывшие в ожидании чуда 
маленькие личности.' О чем 
еще можно мечтать?

А  до начала занятий, по 
традиции, были торжествен
ная линейка с участием гос- 
тей-строителей и маленький
концерт в честь двойного
праздника. «Звенит, зовет, 
Во.тнуется сентябрьский зво
нок. Спасибо, дяде Фрицле- 
ру, что школу сдал нам в 
срок», — с такого обраще
ния начали свое приветст
венное слово маленькие хо
зяева. Управляющему тре
стом «Томскгазстрой», ко
нечно же, приятно было ус
лышать такое поздравление 
из уст нарядной девочки с 
бантика.ми, но главные ви
новники праздника— рядовые 
каменщики, плотники, пли
точники, электрики, штука
туры, сантехники —  тоже не 
были забыты.

Первый секретарь горко
ма КПСС Л. Н. Влесков вру
чил почетные грамоты луч
шим коллективам, среди ко
торых особо отличились 
бригада Ф. Рахимовой из уп
равления отделочных работ, 
ко.мплексная бригада В. Тка
ченко изКМСУ-1, звено пло- 
тников-бетонщиков Н. Тил- 
сина. Отличились и еще од
ни участники строительства, 
которых отдельно выделил 
первый секретарь. Впервые 
в истории города на важ
нейшем социальном объекте 
показали свое мастерство 
кооператоры. Все мрамор-

По следам наших выступлений

Спорный веник
Руководители Тимирязев

ского механизированного 
лесхоза и объединение 
«Кристалл» не могут дого
вориться, кто должен достав
лять в город веники. Об этом 
рассказал в газете читатель 
Г. Казаченко («Кто же в вы
годе?», 13 июля 1989 года).

Газета получила два от
вета. Один из них прислал 
Л. Корзун, генеральный ди
ректор Томского управления 
лесного хозяйства. Он занял 
позу обиженного. Вот что со
общается в ответе:

«в  декабре 1985 года меж
ду Тимирязевским мехлесхоэом 
и объединением «Кристалл» 
был заключен долгосрочный 
договор на поставку банных 
•еиииов. Ло условиям догово
ра отгрузку их должен произ
водить «Кристалл» своими си
лами. Однако не первый год 
между сторонами ведется ни
кому ненужная переписка. 
Объединение «Кристалл» не
обоснованно требует вывозки

веников силами и транспор
том мехлесхоза, а поставщик 
придерживается договорных 

. обязательств.
Из-за несвоевременной от

грузки веники теряют товар
ный вид и качество, в июня 
1989 года ло иску Тимирязев
ского мехлесхоза решением 
Госарбитража за горчу .вени
ков В количестве А.126 штук, 
заготовленных в третьем квар
тале 1988 года, взыскан 
ущерб в пользу мехлесхоза в 
сумме 1.126 рублей 40 копе
ек. В следующем месяце было 
заготовлено 16 тысяч веников, 
о чем трижды (телеграфом) 
уведомили объединение «Кри
сталл». Под разными отговор
ками отгрузку вовремя не ор
ганизовали, Тимирязевским 
мехлесхозом поставлен во
прос о расторжении договора,

Л. «ОРЗУН, 
генеральный директор».

В объединении «Кристалл» 
будто чувствовали, что мех- 
лесхоз посылает ответ в га
зету. Именно в этот „.день 
противоположная сторона не 
заставила себя ждать:

«Тимирязевский лесхоз — 
один из поставщиков банных 
веников. Но его продукция ча
ще всего не соответствует тех- 
ничесмим условиям. А а них 
говорится, что банный веник 
должен быть в месте обвяз
ки диаметром 45—60 милли
метров, длиной 500—600 мил
лиметров с обвязкой в 
местах. При встряхивании ли
ства не должна облетать. На 
каждом венике (партии) необ
ходим товарный ярлык (акты 
прилагаются).

Поставщик обязан отгру
жать продукцию с централь
ного снлада, а Тимирязевский 
мехлесхоз (единственный из 
всех поставщиков) настаивает, 
чтобы каше объединение со
бирало веники ло всей обла
сти из его лесных хозяйств и 
вывозило в Томок.

Руководство объединения 
«Кристалл» я настоящее вре
мя апеллирует к главкому гос- 
арбитру области, просит его 
встать ка защиту лрав потре
бителя.

В итоге страдают клиенты, 
так как в банях ухудшается ка
чество обслуживания населе
ния,

Н. ПЕНЬКОВ, 
главный инженер 

объединения».
Кто же поддаст пару? Мо

жет быть, соответствующие 
службы облисполкома?

ные работы, которые прида
ли школе неповторимое 
лицо, выполнил кооператив 
«Кедр» (председатель’ А . Се
менов).

Действительно, как сказа
ли в своем поздравлении 
школьники, «строители ра
ботали на совесть день и 
ночь». Но в последние ме
сяцы не меньше их труда 
вложил в новую школу ди
ректор, опытный педагог и 
руководитель А. А. Васи
левский. « А  наш Андрей 
Андреевич не спал, не пил, 
не ел и килограмм на со
рок за лето похудел», — 
это из той же детской ре-, 
човки. В жизни же у дирек
тора болит голова не только 
за мебель, отделочные мате
риалы и наглядные пособия. 
Вот что сказал он сам, отор
вавшись на минуту от своих 
забот:

i
— Мы решили с самого 

начала ликвидировать моно
полию педагогического кол
лектива. Устав школы и все 
основные положения будут 
утверждаться где-нибудь в 
конце сентября, когда ребя
та успеют познакомиться 
и обсудить, как нам жить 
дальше. С первых шагов 
управление будет только кол
лективным, с участием уче
ников. В школе созданы хо
рошие условия, чтобы уде
лить особое внимание эсте
тическому и физическому 
развитию личности. Именно 
этим мы и постараемся за
няться углубленно. У  нас 
будет работать филиал му
зыкальной школы. Выделим 
побольше часов и опытных 
педагогов для рисования и 
живописи, танцев, спортив
ных занятий.

Выходя из ожившей в 
один миг школы, я вспом
нил парусники в кабинете 
1-го «а ». Эти изящные, лег
кие модельки так и рвались 
в плавание. Путь им пред
стоит неблизкий. В безбреж
ном море, ведущем в стра
ну знаний, сегодня изрядно 
штормит. Пусть же маль
чишки и девчонки, севшие 
за парту, не забывают род
ного причала и первых учи
телей, научивших законам 

навигации. Попутного ветра!

К. ЧЕРНАВИН, 
соб. корр.

В ПОСЛЕДНЕЕ время 
на страницах газеты 
все чаще публикуют

ся материалы 6 нашем го
роде и его судьбе. Нельзя 
читать их без боли, досады 
и огорчения. Они правдивы. 
Они взывают. Ведь многие 
годы городом никто по-на
стоящему не занимался. Он 
все более и более утрачи
вает свое историческое лицо, 
не приобретя и современно
го. У  нас не чувствуется 
влияния архитектурно-плани
ровочного управления. Хотя 
по радио и телевидению его 
представители ■ рисуют нам 
разные картинки, в то же 
время равнодушны к тому, 
что разрушаются памятни
ки зодчества, исчезает на
ша гордость —  деревянная 
архитектура. Мало что де» 
лается для сохранения ста
ринной части города, в част
ности района Воскресенской 
горы. А  руководители ис̂  
полкома безучастно смотрят 
на это.

Относительная чистота со
храняется лишь на централь
ной магистрали — пр. Лени
на, частично пр. Кирова и 
ул. Красноармейской. Обид, 
но. Где же роль исполкомов, 
реставрационных служб?

Чтобы убедиться в безраз
личии к Томску, его чести 
и славе, достаточно пройти

ПРЕОДОЛЕТЬ БЕЗРАЗЛИЧИЕ
хотя бы по ул. Карташова, 
которая раньше называласн 
Садовой. Всюду сломанные 
и погибшие деревья, исковер
канный асфальт, кучи мусо
ра, свалки металлолома, са
мовольно построенные прямо 
на улице гаражи.

Но особенно возмущает 
варварское отношение к са
ду им. Пушкина. Правда, в 
прошлом году здесь кое-что 
сделали. Заасфальтировали 
дорожки, построили детский 
городок, расставили скамей
ки. И все. Никто за ним не 
следит. Вечером собираются 
хулиганы, нередко устраива
ют мотогонки подростки., Уже 
поломаны детские скамейки, 
побиты фонари освещения. 
И, что особенно обидно, сад 
варварски уничтожают те, 
кто по долгу службы должен 
наводить здесь порядок. Ма
ло того, что УВД прямо н 
саду построило администра
тивное здание, здесь унич
тожили немало деревьев, в

том числе хвойных, чтобы 
провести все коммуникации. 
И это с разрешения горис
полкома под боком у обл-. 
комхоза. Следы деятельно
сти УВД можно увидеть и 
сейчас, хотя их и пытаются 
скрыть. Одно ясно: пока сад 
не будет огорожен, не от
дан под надежную охрану, 
судьба его печальна. А  
ведь многие десятилетия он 
был украшением города. 
Здесь били чистейшие род
ники, и люди приходили сю
да отдыхать.

А  до чего довели один из 
красивейших памятников де
ревянного зодчества на углу 
улиц Карташова и Красно
армейской, где сейчас раз
мещено медицинское учили, 
ще. Разрушается само зда-, 
ние, его никто не ремонти, 
рует. Гибнцт и сад возле не
го. Исчезают хвойные дере
вья, сохнут березы, а новые 
не сажают. Этот замечатель
ный оазис исчезает на гла
зах. Ограда пришла в негод

ность, и никто ее не заме
няет. В саду понастроили 
гаражи медучреждения и 
частники. К ним через сад 
сделана дорога, вокруг ку
чи мусора. Позор.

А  смотрите, как содержат, 
дома в центральной части 
города. Годами не красят и 
не ремонтируют железные 
крыши, водосточные трубы. 
Постепенно они приходят в 
негодность, и вместо краси
вых железных крыш все ча
ще появляются шиферные, 
которые придают городу 
унылость и серость.

На страницах газеты на
до продолжить обстоятель
ный разговор о лице обла!, 
стного центра. Газета долж
на помочь преодолеть без
различие, мобилизовать люг 
дей на сохранение культур
ного наследия, благоустрой
ство родного города.

В. СЕЛЕЗНЕВ,
Р. КРАСНОВА 

и другие старожилы 
г. Томска.

«УНИЖЕНИЕ ОЧЕРЕДЬЮ»
В публикации под таким 

названием от 19.05.89 года 
вскрыта серьезная пробле
ма кадров Томского город
ского здравоохранения. Пре
жде всего следует отметить, 
что сегодня Министерство 
здравоохранения уже не оп
ределяет жесткую структуру 
штатов учреждений здраво
охранения, а разрешает ру
ководителям устанавливать 
должности и их количество в 
соответствии с местными ус
ловиями. Вот и в Томске, 
например, согласно норма
тивным документам Мини
стерства здравоохранения 
СССР, на 111.000 детей оп
ределено 0,5 ставки аллер
голога. У  нас же, учитывая 
потребность в данном виде 
помощи, врач работает на 
одну ставку. Более того, в 
настоящее время мы рас
сматриваем вопрос об от
крытии аллергического цент
ра.

Но совершенно очевидно, 
что установление большего 
количества должностей целе
сообразно и возможно, ког
да есть специалисты. Другое 
дело, когда таковых нет.

, В последнее время в ад
рес здравоохранения прихо
дит много просьб, требова
ний от населения, депутатов 
направить того или иного 
специалиста в поликлинику, 
медсанчасть. Нередко опре
деляют виновником дефици
та специалистов, отделы

здравоохранения горисполко
ма, облисполкома. Да, дейст
вительно, в системе горздрав- 
отдела наихудшая обеспе
ченность врачебными кадра
ми в сравнении с некоторы
ми сельскими районами, го
родами области, областными 
учреждениями, тем более по 
сравнению с учреждениями 
АМ Н СССР, Минздрава 
РСФСР, ведомственными уч
реждениями, которые распо
ложены в городе.

Прежде всего такая си
туация создалась из-за от
сутствия жилья. Ни одному 
выпускнику мы не можем 
предоставить квартиру: нет
их у городского отдела здра
воохранения. Горисполком
который уже год не имеет 
лимитов на строительство 
жилья, а ведомства, строя
щие сотня тысяч квадратных 
метров .жилой площади в год, 
остаются глухи к нашим 
проблемам, как, в1прочем, 
в отношении учителей, ра
ботников культуры, торгов
ли и т. п.

Это— что касается быта. С 
другой стороны, врач, имею
щий право выбора, даже без 
квартиры, выберет клиники 
НИИ онкологии, а не 
онкологический диспансер, 
клиники НИИ фармако

логии, а не горбольницу 
№  3, поликлиники № №  1 — ' 
6 горздравотдела. А  если вы
берут городскую, то, конеч
но, предпочтут N9 10, а не

вышеперечисленные. Потому 
что условий' труда, мягко го
воря, неодинаковые.

В какой-то мере кадровый 
дефицит нам удается вос
полнить бригадной формой 
организации труда, и она 
все шире внедряется в на
ших учреждениях. Но для 
этого нужен минимум спе
циалистов, а он не везде 
есть. Особенно среднего и 
младшего медперсонала.

Очень неблагоприятная 
картина складывается со сто
матологами. Томский медин
ститут стоматологов не го
товит, поставляют их нам из 
Кемерова, Омска, Новоси
бирска. Текучесть кадров 
среди них самая большая. 
Оставшиеся специалисты 
ютятся в общежитиях с се
мьями. Иногда для стомато
логов выделяют 4-комнат
ные квартиры под общежи
тия, очень редко — малосе
мейные квартиры. Кроме то
го, в создающиеся при за
водах кооперативы уходят 
стоматологи - протезисты, 
зубные техники, а это еще 
больше усугубляет беды не
защищенной социальной 
группы — пенсионеров, ин
валидов. А  именно им, поч
ти всем, необходим такой 
вид помощи.

В отношении специально
стей хирургичеокого профи
ля, в частности хирургов, 
отоларингологов, урологов, 
есть еще один трудный воп

рос. Дело в том, что в 1987 
году существенно увеличена 
заработная плата этих спе
циалистов, работающих в ста
ционаре. Так, врач со ста
жем 15 лет в поликлинике 
имеет зарплату 140 рублей, 
а работая в стационаре — 
205 рублей. Поэтому желаю
щих работать в поликлинике 
найти сложно.

Вот .и в детском отделе
нии медсанчасти №  2 нам 
сейчас с большим трудом 
удалось уком1плектов'ать став
ку отоларинголога, готовим 
второго специалиста.

Что касается другой части 
заметки. Вместе с извинения
ми за неудовлетворительную 
организацию режима работы 
поликлиники, в том числе и 
оформления больничных ли
стов, нам хочется выразить 
благодарность автору и газе
те за указанные недостатки, 
К сожалению, иногда от
дельные руководители, да и 
коллективы, организуют на 
местах работу по принципу 
удобства для себя, а не для 
пациентов, а горздравотдел 
вовремя не замечает этих 
огрехов.

По существу фактов, от
меченных в публикации, со
общаем, что больничные ли
сты по уходу за больным 
ребенком будут выдаваться 
на дому. В поликлинике упо
рядочена самозапись к ал
лергологу и ЛОР-врачу.

Статья ■ обсуждена на про
изводственном собрании кол
лектива детской поликлини
ки. Проведено анкетирование 
родителей по вопросам ме
дицинской помощи, сделаны 
организационные выводы.

Э. ГУБЕРТ,
заведующий горздравот- 

делом.

Мнение

((ЧТО
ТАКОЕ

РОСМ?»
—  так называлась беседа <е 
заместителем яачальнив;а 
УВД Томского облнспо;ш<о- 

ма Г. К. Ермаком.

Прочитал я ее, но так, й 
не понял: как же будут ст ро
иться у нас в Томеке рабо
чие отряды содействия ми
лиции? И показалось мне, 
что слишком долго у  на'с ду
мают —  создавать РО С М  
или нет. Да, дело хлопотное. 
По этим формирования м, на
верное, надо было с: начала 
через газету поговорить с чи
тателями. Поступило б ы мно
го полезных советов.

В эффективности РОСМ 
не надо сомневаться. Конеч
но, если мы опять начнем, 
ими руководить в си1лу оче
редной кампании, то их ждет 
судьба ДНД. Мне иажется/ 
что РОСМы надо создавать 
на длительное врем, я, не на 
один месяц, а приьюрно. на 
год. И пусть они существу
ют до тех пор, пока преступ
ность не сойдет до миниму
ма. РОСМы должны бытц 
составной частью милиции, 
ее «нештатным подргюделе- 
нием». Но руковод'ст.'во от
рядами должно осущест
вляться только органа 1МИ тяи- 
лиции, а никакими д ругими, 
как это было с ДН Д. Мили
ция должна не только обес
печивать обучение членов 
отряда, но и возглав1Лять их 
работу через районные: от
делы внутренних Д12Л. Осу
ществлять руководство 
ДОЛЖНЫ профессион:алы. То
гда будет порядок. И ,'яе по
лучится препирателшства, 
если РОСМы будут рабо
тать плохо, между райсове
тами, трудовыми KOJ 1лекти- 
вами и органами m i 1лиции.

Рабочий день в < этрядах 
должен проходить пс» распо
рядку органов м илиции^ 
члены РОСМа вы полняют 
все виды работ по охране 
правопорядка круг ,’лосуточ- 
но. И еще одно. Оп ыт Горь
кого дает нам как примеры 
для подражания, та: х и повод 
для раздумий. « '  Советская 
Россия», наприме] .э, писала 
о том, что в Авто заводском 
районе коллектив,, который 
направил человека. в РОСМ, 
несет ответственно гсть за сво
его посланника. И; 1ут в отряд 
добровольцы, но кандидату
ры обсуждаются на собра
ниях трудовых коллективов, 
работники мили ции прини
мают участие в этих выбо
рах. Работают псе вместе. 
А  в другом райюне сделали 
«проще»: по до говору отда
ли фонд зараб отной платы 
для будущих членов РОСМ, 
а подбор кад ров остави
ли только за М1илицией. Так 
не должно быт.ъ. Руководст
во осуществи :ять должны 
профессионалы:, но трудо. 
вые коллекти)вы несут мо
ральную ответ гственность за 
тех, кого они отправили на 
помощь МИЛИ] щи. Мы ведь 
создаем рабочую милицию.

В. .'ЗАЙЧЕНКО,
член КПСС с 1950 года,

уча стник войны.

ЧТО МОЖЕТ САМОЛЕТ-ЛШРЯТОРИЯ
Все с большей тревогой говорим мы сегодня о 

катастрофических последствиях воздействия чело
века на природу. Природа начинает «возвращать 
нам долги» в виде кислотных дождей, засоленных 
степей, усыхающего Арала, отравленного воздуха 
многих городов. Со всей остротой встает вопрос 
о корректировке взаимодействия техногенной дея
тельности человека и окружающей его среды. А  без 
точного и всеобъемлющего контроля за состоянием 
природной среды это невозможно.

В ТОЧНО назначенное 
время наш самолет- 
лаборатория «Ан-30» 

«Оптик-9» разбегается по 
бетонной дорожке и устрем
ляется в облачное небо. При
вычно, как и в наземных ла- 

Л  бораториях, ученые Институ
та оптики атмосферы СО АН  
СССР занимают свои рабо
чие места. На борту самоле
та — сложнейший комплекс 
приборов. Фюзеляж на
чинен до отказа всевозмож
ными датчиками, воздухоза
борниками, самописцами, эк
ранами дисплеев и другой 
аэрофотосъемочной и ис
следовательской аппарату
рой. Невидимые щупальца 
приборов протянулись от са
молета к земле, к грязным 
туманным образованиям, гу
сто плавающим над Томском, 
к небу. Мигают разноцветны
ми глазками индикаторы.

В нашей стране не одна, 
летающая лаборатория. Но 
та, которую создали сибир
ские ученые, уникальна по 
многим статьям. «Оптик-9» 
имеет самое непосредствен
ное отношение к экологии. 
Он предназначен для изме
рения количества загрязня
ющих веществ в воздухе и 
на подстилающей поверхно
сти (земле и воде).

Наряду с обычными, кон
тактными, методами измере
ния физических характери
стик воздуха, он оснащен 
еще и средствами дистанци
онного зондирования: лиде
рами, спектрофотометрами, 
тепловизором. Это позволяет 
расширить круг решаемых 
экологических задач, начи
ная с исследования транс
граничного и регионального 
переноса загрязняющих ве
ществ, до паспортизации от

дельных источников загряз
нения на территории горо
дов, поиска утечек газа и 
нефтепродуктов, регистра
ции очагов загрязнения под
стилающей поверхности. Гиб
кость структуры информаци
онно - измерительной систе
мы позволяет решать, кроме 
чисто экологических, и спе
цифические задачи в обла- 

' сти физики атмосферы, ги
дрологии и океанологии, оп
тики атмосферы и гидро
сферы, метеорологии.

Самолет полностью авто
номен. Большая часть ин
формации, благодаря нали
чию бортовой вычислите.ль- 
ной системы, реализуется в 
реальном масштабе времени, 
в процессе полета и может 
быть передана по радиока
налу заинтересованным ор
ганизациям для принятия 
решения.

Ведущий научный сотруд
ник лаборатории оптической 
погоды Борис Денисович Бе-: 
лан рассказывает:

— Еще в середине семи
десятых годов предпринима
лись отдельные попытки зон
дировать атмосферу с само
лета. С 1984 года мы нача
ли летать регулярно. Даль
ний Восток, Чукотка, Сред
няя Азия, Урал, Украина, 
север европейской части 
страны. Наш прежний «И л-14»

сменили сейчае на новый, 
(более мощный «A.Hf,30». За
одно обновили и усложнили 
оборудование. До последне
го времени в сйднем за год 
налетывали по тысяче ча
сов. Отработали отдельные 
комплексы для зондирования 
атмосферы, земли, воды.

— Когда из относительно 
чистого сибирского неба по
падаешь в серо-желтое от 
угарных выбросов небо Дон
басса, — вступил в разго
вор заместитель директора 
института по научной работе 
Михаил Васильевич Панчен
ко, —  .,то невольно на па
мять приходят самые мрач
ные апокалиптические про
рочества. До чего же мы из
гадили Землю! Нужны са
мые радикальные и быстрые 
меры спасения природы, а 
заодно и челевечества. Наш 
самолет-лаборатория может 
прекрасно послужить этому 
делу. Он предназначен для 
экспресс-анализа источникоц 
загрязнения. Мы можем бы
стро откартировать основные 
источники загрязнения на оп
ределенной местности, про
извести первичный анализ 
аэрозольного состава возду
ха, определить направление 
и площадь загрязнения. А  
экологическая карта позво
лит принимать нужные ре
шения ддя эффективного по-

СТОЙННОГв КОйТроЛЯ за со
стоянием среды.

Да, контроль за природой 
Должен начинаться со • зна
ния ее состояния. Но все 
экологи в один голос гово
рят: таки.ми знаниями не рас- 
полагае.м, так как нет соот
ветствующих средств изме
рения и контроля. Они у то
мичей есть! К тому же лета
ющие, мобильные, готовые 
отправиться в любой уголон 
нашей страны. Лаборатория 
может работать в тесном кон
такте со спутниковой систе
мой контроля за состоянием 
атмосферы и во многом до
полнять ее. Ведь спутнико
вые средства пока не могут 
дать из-за атмосферных по» 
мех большой точности в на
блюдениях, а самолетные 
средства могут их корректи
ровать. К тому спутниковый 
мониторинг еще только го
товится...

В самолете - лаборатории 
трудится спаянный коллек
тив высокопрофессиональных 
специалистов. Младший на
учный сотрудник Г. Г. Тол
мачев, пожалуй, не пропу
стил ни одного вылета. Ста
раются не отставать от него 
научный сотрудник В. К. Ко
валевский, ветераны и веду
щие научные сотрудники 
С. М. Сакерин и В. С. Ша- 
манаев. Все члены самолет»

ной эк!Опе,диции— из разных 
наземных лабораторий, и 
здесь у кащдого свое «хозяй
ство», свой участок работы.

...В этом материале все 
правда, за исключением од
ного: никуда самолет-лабо

ратория «Ан-30» еще не взле
тал, летали, только раньше, 
“ -на «Ил-14», А  сейчас си
ротливо стоит на бетонной 
площадке «Оптик-9», вдалц 
от садящихся и взлетающих 
лайнеров. Наука нынче ра
ботает в условиях хозрасче
та, и денежных средств на 
комплексную летающую ла» 
бораторию у самих ученых 
нет. Далеко не каждому го
роду по силам содержать 
такой самолет. А  ведь мощ
ный мобильный самолет-ла
боратория может обслужи
вать нужды целых регионов 
страны, сразу несколько об
ластей! А  для экологов, для 
выяснения точной экологи
ческой картины эта летаю
щая лаборатория просто не
обходима. Ведь Она заменя
ет множество различных по
лукустарных установок для 
слежения за состоянием сре
ды. И кажущаяся ее дорого
визна на деле же обернется 
ощутимрй прибылью.

★  ★  ★
И все же самолет-лабора

тория «Ан-30» «Оптик-9» 
взлетел!, В сентябре со
трудники летающей лабора- 
агории собираются участво
вать в советско-американском 
научном эксперименте в Тад
жикистане.

Г. ГОРЧАКОВ.

ГОРЬКАЯ ПАА<1ЯТЬ
Чйтйнский комитет по 

увековечению памяти, 
жертв репрессий 30— 50-х 
годов проводит большую 
работу по восстановле
нию исторической спра
ведливости по отноше
нию к репрессированным 
гражданам и их родст
венникам. Разыскиваются 
места захоронения умер
ших в лаге]рях и ссылках 
в Читинской области, 
Якутии и других регио
нах страны. Краткие 
сведения о погибших ре
гулярно публикуются в 
областной газете «Комсо
молец Забайкалья». Про
веден конкурс проектов 
памятника жертвам реп
рессий, который будет 
установлен в городе.

Создана новая общест
венная организация — 
секция безвинно репрес
сированных, которая 
призвана заботиться об 
улучшении условий жиз- 
йи и быта своих членов.

Н А  СНИМКЕ: макет
памятника жертвам реп
рессий, который будет 
установлен в Чите.

Фото В. САЯПИНА.
■(Фотохроника ТАСС).
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На траееах урожая

СРЕДНЕАРИФИЕТНЧЕСКИ

Как
живем?

Почему <Пресе-«ато- Не смогли мы попасть в 
клуб» ааговорил об комнату водителей в селе 
уборке урожая? Потому Михайловна (колхоз «Рос* 
что очень многие водк- оия», председатель П. М. 
тели-профессионалы ра- Селаев); все были еще 
ботают сейчас ха полях., «а  работе. Но в ветхом, 
,Цля них ВТО тоже горя* пусть и покрашенном, по* 
чая пора, И рейдовая беленном, здании так гулял 
Сфигада в составе кнспек- ветер, что трудно предста* 
тора ГАИ  В. Г. Шевпо* вить, как там будут жить 
В) в, инструктора ГАЙ  люди в сентябре.
Ю'. Н. Смолякова, врача* В Зырянском и Перво* 
нарколога А , М. Рудича, майском районах работают 
м дителя ПАТП-2 В. К. в основном водители из ав* 
Гвоздырева и корреспон* токолонны №  1235. И по
двита газеты отправи* еле возвращения. будут 
лас>^ вслед за водителя- сравнивать они не только, 
ми, приехавшими в Зы* кто и сколько получил, но 
рянский и Первомайский и как жили, 
районы на уборку... ' В том же Зырянском

районе смогли создать нор
мальные условия в селе 
Высоком (колхоз имени Ки
рова), в Громышовке (кол
хоз имени Ленина), в Бело- 
водовке (колхоз имени

— Среднеарифметически, К. Маркса), в Богословке
—  с усмешкой произнес (колхоз имени X X II съезда 
к1'0-то из водителейл КПСС). Нет, там не хоро-

—  Эт<з как? мы. Более или менее доб-
—  Вроде все есть, да че- РО' '̂ные дома, где-то есть

го-то не хватает. Там хоро- ’̂ ^пло от батарей, где-то пе- 
шо, а зд[есь плохо... > Телевизоры, радио и

Та'к началась наша ветре-
ча с водителями автоколон- н  народ
ны ЛГ9 12!35 в колхозе име-
ни Ф,руна.е Зырянского рай- Но и это Й адвается  ? е  
она. Мы сначала позавидо- _ ® ®™ ^
вали; здание гостиницы „
крепкое, кирпичное, краси-
вое. 1Но все это оказалось Мая»
то.чько внешне. Первомайского района, ра-

ботаю в Туендатском отде-
— Иран есть, а раковин ленин, -— рассказывал во-

нет. Ст екла на месте, да дитель автоколонны JS6 1235 
все гремят, из обрезков со- Сергей Карбышев. — Ёаня 
ставлены, 1̂ речислял — только в Первомайке,
бригадир водителей В. М. двенадцать километров, За- 
Григорызв. Канализация правляться тоже туда ез- 
есть, но забита, пять чело- дим. Хоть бы телевизор по- 
век помоются и все. Ба- ставили. Впрочем, даже 
ни нет. Очень сыро в по- радио и газет нет... 
мещении,. Сколько раз уже
к пре^доедателю обраща- Каждый год одни и те 
лись, но ничего не меняет* проблем!^ Но терпят, 
ся приезжают. Ропщут, но ра*

■ ботают; урожай кому-то
Хуже! условий, чем в убирать надо. Главное — 

«новом красиво.м здании» конечный результат, то 
Дубровь:и, мы не увидели есть заработок да хорошая 
нигде. ( ^ами водители, как пища. Может, потому и не 
ни ciapi аются, порядок под- во всех колхозах и совхозах 
держать не могут, да и не* создают условия для води* 
когда I заниматься бытом; телей — знают; никуда не 
работают., устают. В райис* уедут. ^ т  студенты —* 
полкоме в разговоре с за- другое дело. Для них стали 
мес^теле !М председателя отводить помещения получ* 
в, н . Ги ацинтовым прозв-у* ше: в грязи и холоде
чало; Н8Д| э переселять води- жить не будут. А  водители 
телей в общежитие, кото* потерпят, 
рое приго товили для сту- Так и живут -*■ средне* 
Дентов. Кс'лхоз вроде бы от арифметически... 
студентов отказывается. На*

работы никакой. Грузовики 
могут и продукты возить— 
пряники с газировкой. Два 
дня нормально поработали— 
и все. Если бы так работа
ли, как нас кормили... А  то 
курорт какой-то. Зачем он 
мне? Ни себе пользы, «и  
хозяйству. Как будто бы на 
откорм нас сюда привезли. 
Взяли машин, видимо, с за
пасом. Вот и делаем мало 
рейсов, простоев много.

Вот и еще одна сторона 
«привлеченных». Р а ^ а .  
Основное, ради чего они 
ехали на село. Но, как го
ворится, повезет в одном, 
не повезет в другом. Сколь
ко нужно машин, сколько 
людей, какие, в какое вре
мя? То нет работы, то не 
успевают все отвозить.
■ В совхозе «Первомай
ский» от привлеченных во
дителей отказались.

— Поработали они у нас 
15 дней, потом отправил их, 
— рассказывает директор 
совхоза Н. Г. Проневич. — 
Сами должны сейчас спра
виться. Слишком дорогие 
водители. 100 рублей за

«КамАЗ». Справймся сами. 
Студентов ждем. Водители 
не нужны.

Конечно, можно усом
ниться в уверенности дирек
тора; «ак все получится — 
еще неизвестно, Но такая 
честность все же лучше, 
чем постоянные простои 
машин. И каждый водитель 
совхоза знает; надежда 
только на самих себя. Не 
везде, конечно, могут при
нять такое решение. Но 
СТОИТ' ли всегда иметь все 
про запас, всегда ли это 
выгодно?..

Идет уборка. И снова 
главное. — дело. Человек 
отходит в сторону. Так при
выкли, Это уж потом— об
суждения, ,выс.лушивание 
претензий. А  сегодня — 
работа, работа. Сознатель
ность и дисциплина. Но по
чему этого требуют только 
от водителей?

А. КОПТЯЕВА.

Н А  СНИМКАХ В. В Л А 
ДИМИРОВА: так бригада 
комбайнеров колхоза имени 
Кирова Зырянского района 
проделывает двенадцатики
лометровый путь до своего 
поля.

А  так' вьшлядит место 
проживания привлеченных 
водителей в колхозе «За
ря» Первомайского района.

Достаточно было работы 
и врачу-наркологу А, М. 
Руднчу.

&

I I

ч .

Для чего 
мне такой 

курорт?
приехал к нам в

до предсе; 1ателю колхоза 
А . К. Швийко серьезно за
няться ЭТИ] и вопросом.

«Надо ц ереводить», «на
до решать»,, «надо улуч
шать» — эт о мы будем слы
шать во вре мя рейда часто.
Но встают эти вопросы то
гда, когда к то-то проверяет, мСельхо'зхимию» главйый 
кто-то начиниет . интересе- агроном колхоза «1 Мая» 
ваться, Сами води(тели в Рагутенок. Сказал; «Все 
лучшем случае высказыва- будет»,— рассказывает во
ют свои пож<5лания и пре- дитель А. К. Матек (с. Во- 
тевэии, которые остаются гашево), — Действительно, 
только пожел.аниями и уст- устроили нас неплохо. Нор
ными жалоба» 1и. А  ведь не мят ‘ хорошо. Но приехали-то 
первый год 1 колхозы при- мы работать, а не отдыхать, 
вимают приез}ких, И каж- Председателя колхоза Г. ь. 
дый раз —  од ни и те же Барановского на поле ни ра- 
проблемы. зу не видел. Организации

Экскурсии в сентябре КОРШУН - ВОРИШКА

7 октября Томску ИСЯОЛ' 
няется 386 лет. Специаль
но- к этой дате 1 'омское бю
ро путешествий и экскурсий 
посвятит месячн: ик экскурс 
сий «Знай и люби свой го
род», который прюдлится с 
середины сентября; до сере
дины октября. Л  для са
мых маленьких томичей 
предлагаем экскурс;ии «Г о 
род, в котором ты живешь»' 
и «Томск в легендах». Ин
тересна будет и для взрос
лых, и для детей Ежскурсия 

' по историческим местам 
Томска.

«Стоит над Томьк' град 
старинный» — эт.а новая 
экскурсия познакоми'.г вас с 
укладом жизни губернского 
Томска конца XIX —  начала 
XX столетий. Обновилась ir 
обзорная экскурсия по горо
ду. В нынешнем году в ней 
появилась новая тс1иа —  
«Будущее рождается сегод
ня», которая включает посе
щение выставки «Ускоре- 
ние-90» и знакомит с науч
ными и техническими дости
жениями Томска и области.,

В сентябре возобноЕ1Ятся 
прогулочные рейсы на ком
фортабельном теплоходе 
«Николай Масленников».
В утренние и Д1ГСПЛЫС часы

будут организованы прогул
ки для школьников, в про
грамме которых — путевая 
информация, экскурсия по 
теплоходу, показ мульт
фильмов, игровая и музы
кальная программы. А  в ве
чернее время на борту теп
лохода работает дискотека 
«Музыкальные вечера на 
Томи». 21 и 28 сентября 
организуются ночные рей
сы, во время которых на 
теплоходе будут подлож е
ны ужин и развлекательная 
программа.

С 18 сентября проводится 
декада экскурсий «От зер
на до каравая» и «Хвала 
рукам, что пахнут хлебом». 
Юные томичи отправятся в 
необычное путешествие, по
знакомятся с людьми, кото-, 
рые выращивают зерно, об
рабатывают его и вьшекают 
хлеб, побывают на хлебоза
воде..

По вопросам организации 
экскурсий обращайтесь по 
адресу: г. Томск, пр. Лени
на, 59. Телефоны 3-40-33, 
3-27-15.

Н. ШНУРКО,
зав. экскурсионно-мето
дическим отделом Том- 

\ ского бюро путешест- 
1  ВИЙ к экскурсий.

В жаркие дни появился у 
второй школы Aciffla и 
профтехучилища Mi 24 кор
шун крупного размера. Он 
описывал плавные круги, 
кружил над городом в поис- 

Miках цыплят. ожет, голод
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П О ГО Д А
Сегодня — переменная 

облачность, преимущест
венно без осадков, ветер 
переменный, 5— 10 метров 
в секунду, температура 18 
— 23, по востоку 13— Г8, в 
Томске 20— 22 градуса 
тепла.

8— 9 сентября — облач
ная погода с прояснениями, 
местами небольпше кратко
временные дожди, ветер 
южный, 7— 12 метров в се
кунду, температура ночью 
5— 10, днем 20— 25, 9-го 
по северо-западу 13— 18 
градусов тепла.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 7 сентября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
в,30 — «130 минут», 8.35 — 

Детский фестиваль в г. Евпа
тории. 0.35 — «Запретная ао- 
иа», Художественный фильм.

П^уМдНая редекторб -

( З К й . Т Л Л " '™ ' »  -
^^едтаенныВ сенретаре ~

ЙН|,"*Д85Г*"""" ■

заставил его полететь за 
добычей в город, может, 
стар стал. Цыплят он не об
наружил и решил поохо
титься за котятами — ,тю- 
бителями обследовать кры
ши сараев.

11.15 — я. Сибелиус. Концерт 
для скрипки о орк-естром ре 
минор. 11.50 — «Детский час» 
(с уроком английского языка). 
12.50 — Футбо.т. Отборочный 
матч чемпионата мира. Сбор
ная . Австрии — сборная 
СССР.

С 14,30 До 15.30 — перерыв.
15.30 — Произведения

Ф. Шопена. 16.00 — «Блажен
ны кроткие...» Документаль
ный фильм о проблемах мно
годетных семей. 16.50. ~
«Ровно в семь по-хипински». 
Фильм-концерт. 17.20 —
Мультфильмы. 17.50 — «Аг
ро». Тележурпал. 18.20 —«...До 
шестнадцати и старше».
19.05 — «Сегодня в миро».
16.20 — Футбол. Отборочный 
матч чемпионата мира, Сбор
ная Австрии — сборная СССР. 
21.00 — «Время». 21.35 —
«Песня-89». 22.50 — «Сегодня 
в мире». 23.05 — «Армен Джи
гарханян». Документальный 
телефильм.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Лицо на холсте». 
Научно-популярный фильм, 
8.35, 8.35 — Природоведение, 
4-й класс. 6.05 — Испанский 
язык, 1-й год. 10.05 — Испан
ский язык. 3-й год. 10,35, 
11.35 — Биология. 8-я класс.
11.05 — Новости, 11.15 —«Ли
цо На холсте», Научно-попу
лярный фильм. 13.10— «Мои

Что :е«гедня 
■елнуфт!

А ВАРИ Й Н Ы Е
ДОРОГИ

Давайте вместе решим 
конкретное дело. А  суть 
его такова. Я езжу на 
автомобиле по Шегароко- 
му и Асшовсмому трак
там. Каждый раз вижу 
разбитые машины, пока
леченных людей. Дороги 
усыпаны массой разби
тых стекол от автомобилей. 
Каждое разбитое стекло 
не просто шоферские 
слезы, а аварийная ситу
ация с «епредсказуемы- 
ми последствиями. Все 
это — из-за отврати
тельного содержания до
рог, преступной техноло
гии их ремонта (поверх
ностное покрытие щеб
нем). При организации 
ремонта дорог участок 
не выделяется. Дорога 
заливается битумом на 
расстоянии десятка кило
метров. Так же ведется 
засылка полотна щебнем. 
В прошлом году подии, 
мала газета этот вопрос. 
Но ничего не изменилось. 
Предлагаю: напечатать на 
страницах газеты статис
тику аварий на этих 
трактах. Газете стать 
■инициатором сбора заяв
лений граждан о матери, 
альном ущербе (разбитые 
стекла, аварии машин), 
выступить инициатором 
общественного суда над 
виновными в этом деле. 
Организовать на страни
цах газеты борьбу за 
отмену существующей 
технологаи ремонта до
рог. Ограничить скорость 
движения на Асиновском 
и Шегарском трактах до 
60 километров в час.

Г. ЛИТВИНОВ.

ПРОСИМ 
СООБЩ ИТЬ

14 января прошлого, 
1988, года около 18 ча
сов по ул, Пушкина, 52, 
произошло столкновение 
автомобиля такси и авто
мобиля «К рА З », кото
рый производил обгон 
трактора «К-700»,

Водителя трактора, на 
глазах которого произош
ло столкновение, просим 
сообщить о себе в ГАИ 
по телефонам 2-45-27 
или 2-22-18, те.1ефон 
дежурной части 2-30-78.

23 августа 1989 года в 
10 час. 15 мин, на треть
ем километре Иркутского 
тракта п^изошло столк. 
новение двух автомоби
лей «З И Л » 4502 
М  19-04 ТОН и автомо
биля «М-412»
Kg Д 69-83 ТО. В ре
зультате происшествия 
погиб водитель «Москви
ча».

Участником проиешмт* 
ВИЯ также был автомо
биль «ВАЗ-2103» или 
«ВАЗ-2106» светлого 
цвета, который с места 
происшествия уехал.

Просим очевидцев про. 
исшествия обратиться в 
ГАИ Томского РОВД по 
адресу пр, Ленина, 90. 
Тел. 2-23.46, 2-52-03.

Мне довелось видеть, как 
по улице Рабочей, 60, кор
шун совершил разбойничье 
нападение на котенка. Пой
мал его прямо на крыше 
самя. Схватка была нерав
ной, жестокой. Коршун по
платился только перьями, 
котенок —  жизнью. '

К. синявскии.

облака». Документальный те
лефильм. 12.30 — «Закарпат
ские узоры». 13.00 — «Моя
судьба». 2-я серия, 14.20 — 
Документальные телефильмы

С 15.00 до 17.30 ~  пере
рыв.

томен
17.30 — «Курьер». Худо

жественный фильм. 19.00 —
«День области». 19,15 — «Но
вое в пенсионном обеспече
нии». Прямая линия, 20.45— 
«Спокойной Ночи, малыши!», 

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Моя . судьба». 3-я серия. 
22,55 «Эх, скучное время, 
пройди поскорее». Докумен
тальный фильм. 23,40 — Но
вости.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

16.55 — Новости. 17.05 —
«Комбаты». Художественный 
телефильм. 1-я серия. 18.10— 
Поет и танцует молодость. 
18.25 — «Путем обновления»
(Харьков). 18 55 — «О време
ни и о себе». Н. Рубцов.' 
19.15 — «Сигма». Программа 
Новосибирской студии телеви
дения. 20.00 — «Спокойной
ночи, малыши!» 20.15 — «На
до помнить».

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШ АЕВ.

" *jrc59ra; mmicwv ■I

Театр
ДРАМ Ы

Гастроли Саордлоаского го* 
еударетоонного еЬдона Трудо- 
■ого Красного Энамони ана* 
дамичасного таатра драмы.

8 ооктября. «Аланьний цаа- 
точен» —  10, «И  был дань»
(«Саална») —  19. '

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РО Д И Н А»
8 сентября, «Побег» — ,  9, 

Ю -бб, 12-4^ 14-35, 16-25, 18-15, 
20-05, 21-55.

имени М. ГОРЬКОГО
8 оектябоя. «Побог» —  8-35, 

10-30, 13-2^ 14-20, 16-15, 18-10,
20- 06, 22. «Иснотоли приклю-
чониА» -* 8-35, 10-30, 12-35,
14-30, 16-15, 18-10, 30-06, 33.
«Ералаш» (спецвыпуск) — 
9, 10-10, 11-30.

«О К ТЯ Б РЬ»
3 сентября. «Очи черные» 

(3 серин) —  З-бО, 11-10, 13-40, 
16-10, 18-40, 2 М 0 , «А кт оо;- 
моадия» —  9, 13-40, 14-30,
16- 20, 18-10, 20, 21-50. «Путо- 
шеетоиа Нэтти Ганн» —  10-50.

«ПИ О Н ЕР»
8 сентября. Мультфильм 

«Кошка, которая гуляла сама 
По себе» —  9, 10-40, 12-20, 14. 
«Турбаза «Волчья» —  15-40,
17- 40. «Воны и поной» -1 9 -4 0 ,
21- 30.

имени И. ЧЕРНЫ Х
8 сентября. «Легенда о На

райяне» (две серии) —  9. 12, 
16-30, 19-30, 22-20. «Чудесный 
лее* —  15.

«СИ БИ РЯ К»
8 сентября. «Пугала» —

0- 20. «Аэлита, не приставай к
мужчинам» —  11, 13, 15, 17,
19. 21.

ВИДБОТЕКА
8 сентября. «Тринадцатая 

невеста принца» —  10-20.
«Челоаен из Рио» (две се
рии) —  12, 14-30, 17, 19-30.

ПРОИЗВОДСТВЕННО-! 
|МУ КООПЕРАТИВУ
«СП Е К ТР» требуются на 
постоянную работу: элект
рики, слесари-саятехняки, 
электросварщики, штукату
ры-маляры, столяры.

Оплата — по договорным 
расценкам.

(Обращаться по тел. 
75-07-76 или в кабинет 
№  209 поликлиники обла
стной клинической больни
цы, с 14 до 16 час.

ИЗДАТЕЛЬСТВО «К Р А 
СНОЕ ЗН АМ Я» приглашает 
на работу печатников оф
сетной печати, токаря-фре
зеровщика, слесаря-наладчи
ка, рабочего в наборный 
цех, контролера, печатников 
для работы в ночное время.

0(>ращаться: пр. Фрунзе, 
103. Справки по тел.
1- 43-34.

Томский областной центр 
по трудоустройству, лере- 
обучению и профориентации 
населеяяя срочно пригла
шает в ТОМСКОЕ ВЫ С
Ш ЕЕ ВОЕННОЕ КОМАНД
НОЕ УЧИЛИЩ Е СВЯЗИ 
официанток, поваров, кон
дитеров. Повара ' работают 
по скользящему графику 
(сутки работать, трое суток 
отдыхать). Заработная пла
та повара V  разряда — 178 
рублей плюс 30 процентов 
премиальных; повара IV
разряда 155 рублей
плюс 30 процентов преми
альных. Официантки рабо
тают ежедневно, кроме суб
боты и воскресенья. При
глашаются пенсионеры.

Обращаться в областной 
центр по трудоустройству 
населения (пер. Наханови-
ча, 5). Справки по телефо
ну 9С)-52.89.

Областная станция юных 
техников ПРОВОДИТ 
ЗАПИСЬ в технические
нружки: явиамодельный;,
судомодельный, фотолюби
телей, яачальнонтехническо- 
го моделирования, мопеди- 
стов, картингистов.

Начало занятий —  15
сентября.

Запись в кружки — по 
адресу: ул. Татарская, 16,
с 9 до 18 часов, кроме суб
боты и воскресенья.

СРЕДНЯЯ Ш КО ЛА 
№  41 объявляет дополни
тельный набор учащихся в 
1— 9-е классы.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Тверская, 74, школа №  41 
(вход с ул, Герцена), с 9 до 
20 часов.

Орс №  16 ПО «Томск- 
трансгаз» МЕНЯЕТ автобус 
fKAB3-685> в хорошем со

стоянии на автокран 
«КС-2561».

Обращаться: пос. Бо-
гашево, орс №  16, ПО 
«Томсктрансгаз». Тел.
93-11-59. 93-12-84,
93-11-64._________

С 1 сентября ЗАВОД Ж БК 
«АГРО П РО М СТРО Я» ЛИ К
ВИДИРУЕТСЯ. ,Просим 
все организации, имеющие 
взаиморасчеты с заводом, 
прибыть на сверку. Претен
зии с 15 сентября прини
маться не будут.

Театрально-(конце(ртное объединение «Инициатива» 
доводит до сведения зрителей, что в связи с гастролями 
за рубеж концерты Ю. Николаева отменяются.

творческая встреча с народным артистом 
Государственной 1шемии Леонидом 

МАРКОВЫ М и творчеосой группой 10. Николаева.
Билеты действительны. Справки по тел. 76-17-56.

ИНСТИТУТ АВТОМ АТИЗИРОВАННЫ Х 
СИСТЕМ УПРАВЛЕНИЯ И РАДИОЭЛЕКТРОНИКИ 
Объявляет слушателей на подготовительное отде-

® А®®®'®® учебный год по дневной, вечерней и 
заочной формам обучения.

Ирримаются рабочие и колхозники, имеющие непре
рывный стаж практической работы не менее двух лет, и 
уволенные в запас военнослужащие. Слушателям днев
ной формы обучения выплачивается стипендия. №юго- 
■родним предоставляется общежитие.

Слушатели, закончившие подготовительное отделение 
и успешно выдержавшие экзамены, зачисляются на 1-й 
курс института вне конкурса и без вступительных экзаме
нов.

Начало занятий по дневной форме обучения — 1 де
кабря. Срок обучения -•  8 месяцев. Начало занятий по 
вечерней и заочной формам обучения — 14 октября. 
Срок обучения — 10 месяцев.

Военнослужащие, уволенные в запас из рядов Воору
женных Сил СССР, принимаются на вечернюю и заоч
ную (формы обучения до 1 декабря, на дневную форму 
обучения — до 15 янва(ря.

Для поступления на подготовительное отделение не
обходимы следующие документы: заявление на имя рек
тора, направление от командования воинской части или от 
предприятия; документ о среднем образовании, характери
стика. медицинская оправка (форма 086/у), копия тру
довой книжки, 8 фотокарточек 3 x 4  см.
тт» института: 634050, Томск, пр. Ленина, 40.
ТИАСУР, подготовительное отделение, коми. 122. Тел. 
3-10-70.

СПТУ-16 П РИ ГЛАШ АЕТ учащихся на базе В  клас
сов на два года обучения с получением среднего образо
вания и одной из следующих профессий: станочник ши
рокого профиля — оператор станков с программным уп
равлением; слесарь-инструментальщик; контролер Ш'К; 
радиомонтажник.

На базе 8 классов, но с трехгодичным сроком обу
чения — наладчик роботов-манипуляторов и станков с 
программным управлением, регулировщик радиоэлект-'' 
ронной аппаратуры и приборов. Стипендия — 30 рублей 
в месяц.

На базе 10 классов— оператор станков с программ- 
«®н*РОлер ОТК. Время обучения-

10 месяцев. Стипендия —  77 рублей в месяц. Есть об
щежитие, находящееся рядом с учебным корпусом. Для 
желающих иметь права водителя автотранспорта кате
горий « А »  и «В »  организуются бесплатные курсы.
Есть ^змо!Ш(Хть, освоив профессию, трудиться после 
занятий со ЮО-процентной оплатой — эго дополнитель
ный заработок. Занятия в хорошем спортивном зале, в 
группах со спортивньш уклоном (классическая борьба и 
легкая атлетика) обеспечивает хорошее здоровье. Ведут их 
мастера спорта СССР. Дается дополнительное питание 
из расчета 2 рубля в день. Учащиеся пользуются услу
гами спортивного комплекса «Кедр» с плавательным

который также расположен недалеко от
t-irry-l6 . Практические навыки работы с самой совре
менной техникой можно получить в кружках с хорошей 
материальной базой по изучению компьютеров, роботов- 
манипуляторов, станков с программным управлением, 
радиоэлектронной аппаратуры и приборов.

Наш адрес: г. Томск, Иркутский тракт, 175. Проезд 
автобусами №Mi 8,9,130. 14 и троллейбусом Mb 1 до ос- 
тановки «53-я школа». Тел. 75-04-54, 75-04-82.

( Ж ТРУДОУС№ ОНСТВА )
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ

J ” **-^®^®****® ЭНЕРГОСНАБЖЕНИЯ «ХИМ- 
СТРОИ»; гекераторщнков, слесарей-ремонтннков нааце* 
тиленовую станцию; операторов котельной, слесарей 
строительных, водителей автомобилей. Одиноким предо
ставляется общежитие. Квартиры предоставляются в по
рядке очередности,
оо телефонам 75-87-01. 76-85.73
96-44-26 или к представителю отдела кадров упоавления 
«Химстрой» по ул. Плеханова. R -й 
Mi 12 -  по четвергам, с 10 до 12 часощ

ОТДЕЛЕНИЕ СБЕРЕГАТЕЛЬНОГО 
кассиров основной 

*«****®*®^®®' Средняя заработная плата — 160 
^ л е й ,  оплата производится по КТУ, Режим работы —  
посменный. Есть возможность выделения мест в детских 
^Че»Дениях, Обращаться п о Т е л  Т 2Ж ,  2.21%б

гостиничного х о з я й с т в а
«ТО М СК» срочно: грузчика, сантехника, сварщика, сто-

мя®я рабочего, шофера, горнич
ных, маляра. Оплата —  повременно-премиальная 

Справки по тел. 99-32-37, 99-35-39.

„п  воспитателей, дежурных по общежитию
■«Бетонный завод»), мастеров 

обучения по профессиям: конфетчик,

Справки по тел. 2-42-12.

«Т0М СКВ о5 о 2 д н л °7?^’ ®̂®«” ” °®  з^ р а в л е н и е
бухгалтера материальной 

электромонтеров, электриков, 
адтеарей КИПа, стрелков охраны, водителей, механиза
торов, слесарей водопроводно-канализационного отдела 
слесарей-ремонтннков, мастеров водосетн, токарей, сле- 

ремонту автомашин, дежурных слесарей, элект
риков, штукатура-маляра. В управлении— своя столовая 
стол заказов, кабинет зубного врача, вьтлачивается пре
мия по итогам года, рабочим — месячная, ИТР __
квартальная премия до 40 процентов. Сдаются два дома 
принятые на работу будут обеспечены жильем в течение 
о — 4 лет.

Справки по тел. 1-39-37.

За направлениями обращаться в центр по трудоустрой- 
"  п^ориентации населения: 

у л ^ ® с к а я  Филиалы: ул. Пушкина. 71:

Родные и близкие иэпе- 
щаЮт 0 с.мертн горячо лю
бимого мужа, отца, дедуш
ки, ветерана войны и

Коллектив производствен
ного объединения «Кон
тур» выражает соболеано-

труда вание начальнику штаба
ЕЖОВА гражданской обороны объ-

Василия Федоровича, единения Г. И, Бугрову по
последовавшей 4 сентября поводу смерти жены
после тяжелой, продолжи- ВУГРОВОЯ
тельной болоапи. Альбины Григорьевны.

А^^опремьщл#11мый отдел -  
втд

ОМИИ1.
-43-Й1

ЙЕЖ“ ШЕ”“"
отдол науки и учебных

S C T W - - - '
? Г '.ч к г ''Г ',ж а ',т А .«
< . $ й : е т . - 4 м >
0'^вл^фотеипл1евт|мций »

щ а к г г * - t jc » '" " " " ' •

Собетминый койроепоидент вСтрожооем — a -a i-it  Типргрлф1
Обцюетвонноя приомнм •  а а ш о ,-jutoetooHHOH приомнм 
1 -Эй-б о.
O^oj^ Объявлений —
Шгаятер по геиерару -
К м м  ~  t-47-t»
Областная ясуриалиетеная 
арганиаацяя 1-M-tO

Иидаие 54200
«Кваенеа аиамя»Ж оГг*: д а м г  v t e .  шГааата пачатаатся. офсатнмм спасоОом 

Йыхойит аОО раа а гаду.
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